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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий СМИРНОВ

Глава «АЛРОСА» доложил 
президенту о причинах 
аварии на руднике «Мир».

- Что это вы такое принесли 
интересное? - поинтересовался 
у главы «АЛРОСА» Сергея Ива-
нова Владимир Путин.

- В конце прошлого года добыли 
два уникальных алмаза, - открыл 
черную коробочку Иванов. - Это 
самые дорогие по стоимости ал-
мазы, добытые за всю историю 
российской и советской алмазо-
добычи. Это уникальный розовый 
алмаз - 28 карат - уникальных цве-
товых характеристик.

- Это большой считается? - за-
интересовался Путин.

- Да, и самое главное, розовые 
всегда самые дорогие на аукцио-
нах. И желтый, очень интенсив-
ный цвет. Это уникальные харак-
теристики. Природа помогла нам 
в конце прошлого года.

- Не скажешь даже, что это ал-
мазы, - покачал головой прези-
дент.

- Выглядят, как стекла, - под-
твердил Иванов. - Это добыто на 
наших россыпных месторожде-
ниях нашей дочерней компанией 
«Алмазы Анабара».

Глава «АЛРОСА» доложил главе 
государства, что в прошлом году 
компания вышла на рекордный 
уровень алмазодобычи.

- Такой объем был в послед-
ний раз зафиксирован в 1990 году. 
Мы добыли почти 40 миллионов 
карат алмазов, - рассказал он. - 
Налоги в бюджеты всех уровней 
составили свыше 66 миллиардов 
рублей по прошлому году. Компа-
ния выплатила также рекордные 
дивиденды: около 22 миллиар-
дов рублей в бюджет Республики 

Якутия, соответственно в феде-
ральный бюджет - тоже около 22 
миллиардов рублей.

- Как удалось справиться с ава-
рией? - напомнил Путин про про-
шлогоднюю аварию на руднике 
«Мир».

- После того как закончилась 
аварийно-спасательная опера-
ция, в первую очередь была ока-
зана поддержка родственникам 
погибших шахтеров, - доложил 
Иванов. - Нам удалось вывести 
на поверхность 143 человека, во-
семь, к сожалению, остались под 
землей. Была немедленно органи-
зована работа по трудоустройству 
сотрудников, которые были заня-
ты на руднике «Мир», более ты-
сячи человек. Свыше 700 человек 
нам уже удалось устроить в группе 
«АЛРОСА», несколько сотен, ко-
торые приезжали на заработки из 
других регионов, предпочли полу-
чить солидное выходное пособие 
и вернулись.

- Причины аварии ясны? - спро-
сил президент.

- Работала комиссия Ростехнад-
зора, были привлечены более 16 
самых авторитетных российских 
экспертных организаций. Рассле-
дование шло совершенно объек-
тивно, все эксперты пришли к 
трем причинам. Это проектные 
ошибки, допущенные в 2000-х го-
дах, подтопление карьера в 2011 
году, когда сломалось несколько 
насосов, и гидрогеологическая 
сложность месторождения. Мы 
сейчас серьезно перестраиваем 
систему промышленной безопас-
ности внутри компании. Это наша 
основная задача на 2018 год.

Дмитрий Смирнов 

с 9.45 на Радио «КП».

 В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

Вначале систему опробуют 

Московской области, Петербурга 

Премьер Дмитрий Медведев подписал постанов-
ление о введении системы tax free в пилотном режиме 
в аэропортах 4 регионов. Об этом он сообщил на со-
вещании с вице-премьерами. Для обкатки tax free (это 
система возврата налога на добавленную стоимость 
при покупках за рубежом) выбрали самые популярные 

область, Петербург и Краснодарский край.
Медведев пояснил, что режим tax free будет действо-

вать для иностранцев, которые вывозят купленные в 

России товары за пределы таможенной территории 
Евразийского экономического союза.

- У нас общий рынок, и, естественно, только та-

Медведев.
Для получения tax free иностранцу нужно приобре-

сти в течение одного дня товаров на сумму не менее 
10 тысяч рублей с учетом налога. В пилотный проект 
включено около 500 магазинов, расположенных в 
крупных торгово-развлекательных центрах.

Как рассказал первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, в ближайшие месяцы может быть принято 
решение о запуске tax free в городах, принимающих 
чемпионат мира по футболу в 2018 году. Если экс-
перимент окажется удачным и «не появится никаких 
дыр для нелегального бизнеса», то с 1 октября tax 
free может появиться во всех регионах России.

В России запускают tax free

Дмитрий СМИРНОВ

Но о причинах трагедии 
говорить пока рано.

Владимир Путин регулярно получает ин-
формацию о ходе расследования авиаката-
строфы Ан-148 в Подмосковье.

- Вряд ли сегодня можно ожидать доклад о 

в понедельник пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков
времени для выявления причин пока было не-
достаточно. Вместе с тем, находясь в Москве, 
президент постоянно получает информацию о 
ходе поисковых работ и других предпринимае-
мых шагов от правительственной комиссии.

Подробнее о расследовании
 

на > стр. 4 - 6.

СКАЗАНО!
«У нас получается 

так: за Павла Никола-
евича в основном пар-
тия ратует. Мы хотели 
бы, чтобы он сам как 
кандидат поставил все 
точки над «i». Я наде-
юсь, что Павел Нико-
лаевич как уважаемый 
кандидат, зарегистри-
рованный, и нет со-

мнений, что он будет участвовать в этой избирательной 
кампании, проявит максимальное уважение к более чем 
100 млн. избирателей и максимально быстро предоставит 
нам данные о том, что счета закрыты».

(Глава ЦИК

Павла Грудинина.)

 КСТАТИ
Дмитрий ПЕСКОВ:

Президент постоянно получает информацию 
о расследовании катастрофы Ан-148
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- Не скажешь даже, что 
это алмазы, - заглянув 

президент. Но гендиректор 
«АЛРОСА» Сергей Иванов 
(справа) заверил - это два 
самых дорогих алмаза, добытых 
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дорогих алмаза страны
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Александр КОЦ

Грузинский 
снайпер дал 
показания - 
кто из политиков 
Украины принимал 
участие в убийстве 
людей на майдане.

Александр Ревазишви-
ли, один из грузинских 
снайперов, стрелявших 
в людей на майдане, рас-
сказал, кто из нынешних 
украинских политиков в 
феврале 2014 года под-
нял оружие на своих со-
отечественников. Их фа-
милии сегодня на слуху 
благодаря русофобским 

высказываниям. Однако 
во время майдана они 
выступили не против ми-
фической «российской 
угрозы». В расправе над 
согражданами участвова-
ли нынешний глава коми-
тета Верховной рады по 
нацбезопасности Сергей 
Пашинский и депутат Вла-
димир Парасюк со своим 
отцом.

- Пашинский стрелял из 
своего автомата коротки-
ми очередями. Парасюк 

молодой  - из карабина 
«Сайга», его отец - из ка-
рабина СКС,  - приводит 
показания снайпера Рева-
зишвили РИА «Новости».

Кстати, именно в маши-
не Пашинского во время 
майдана его активисты 
нашли автоматическое 
оружие. Но тогда ему уда-
лось объяснить, что оно 
предназначалось для за-
щиты «революционеров».

Другой грузинский 
стрелок  - Коба Нергад-
зе - рассказал агентству, 
что в Киев зимой 2014 
года приехал по пригла-
шению советника Михаи-
ла Саакашвили Мамуки 
Мамулашвили. На группу 
стрелка выделили 10 ты-

сяч долларов, а по окон-
чании «работы» обещали 
еще 50 тысяч. Нергадзе 
уверяет, что оружие и 
приказ открыть огонь по-
лучил все от того же Сер-
гея Пашинского. Задача 
ставилась - посеять среди 
активистов майдана пани-
ку и спровоцировать отря-
ды спецназа «Беркут» на 
ответную стрельбу. Всю 
информацию грузинские 
снайперы готовы предо-
ставить украинскому суду. 
Хотя вряд ли в Киеве за-
интересованы в таких «по-
дарках» - это ведь слома-
ет и без того нестройную 
версию о вине «кровавого 
Януковича» в расстрелах 
людей на майдане.

Мария АРБАТОВА, писатель:
- Я не буду носиться с вырезанными сердечками и прочей 

мишурой. Скоропостижно появившийся у нас праздник не 
войдет в обиход нашего торжества. Наверное, его будут 
широко отмечать наши внуки, но не мои дети и я. Мне 
ближе уже устоявшиеся праздники. Тем более на носу 23 
февраля и 8 Марта - и так много любви.

Алексей КОРТНЕВ, лидер группы 
«Несчастный случай»:

- Подловили меня! Спасибо, что напомнили! А так бы за-
был. Буду целовать и обнимать жену. Теперь поздравлю и 
подарю милую глупость, которую она любит,  - пирожное 
«картошка».

Станислав САДАЛЬСКИЙ, актер:
- Меня уже пригласили в ресторан друзья. А Татьяна Васи-

льева в это время носится по стране и зарабатывает деньги.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Это праздник выпивки и постели после грязного каба-

ка. Кто хочет - пусть празднует, но помните, что на этом 
дне наживаются цветочные ларьки. С таким же успехом 
можно отмечать день скидок или черную пятницу. В этот 
день всякие кобели несут девчонкам в общагу одну розу 
и дешевое кислое шампанское, а потом надеются, что им 
что-то перепадет. Тьфу, гадость!

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- Полетим с женой в отпуск в Европу. Там арендуем ма-

шину и покатаемся по разным странам. Увы, в День святого 
Валентина мы не сможем попасть в город любви - Париж. 
Но потом все наверстаем. Точка высадки - Амстердам.

Алексей ПАНИН, актер:
- Я живу в своем ритме и не ориентируюсь на праздники. 

Даже день рождения не отмечаю. Как в голову взбредет, 
так и живу. Не хожу в магазины за дешевыми и никому 
не нужными подарками, не закупаю продукты баулами на 
Новый год. Есть только несдвигаемый День Победы. И всё.

Алла, читатель сайта KP.RU:
- Буду смотреть с мужем фильмы про любовь. Он по-

купает сухое вино, я запекаю утку с картошкой. И вечер 
посвящаем друг другу.

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 898 тысяч человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Сегодня День святого Валентина.  
Вроде как праздник, надо что-то делать. 
Но что? Вот мы и спросили:

А у вас какие планы 
на День влюбленных?

FM.KP.
RU

57,77 
- 25 коп.

Александр ГРИШИН

Экс-президента Грузии задержали 
в элитном ресторане Киева.

Любовь к красивой жизни подвела Михаила 
Николозовича. Когда его в 2017-м задержали 
в центре Киева, в доме, где он жил, толпа сто-
ронников отбила своего любимца у силовиков. 
Пришлось, правда, попрыгать по крыше. По-
пытка захвата спецназом Саакашвили в отеле 
тоже закончилась конфузом - охрана гостиницы 
не пустила силовиков внутрь. А вот стоило пла-
менному  грузину устремиться в элитный ресто-
ран грузинской же кухни «Сулугуни» в Киеве, 
как экс-президент закавказской республики 
и экс-губернатор Одесской области оказался 
беззащитен.

Что и понятно, кормить массу сторонников в 
таком месте - никакого кошелька не хватит. Чем 
и воспользовался спецназ погран-
службы Украины, проведя молние-
носный захват Саакашвили в угол-
ке для гурманов и эпикурейцев. 

Михаил Николозович, который, как оказалось, 
был завсегдатаем этого дорогого ресторана, по 
словам директора заведения, успел откушать хин-
кали и хачапури и даже счет оплатил. А нечуткий 
конвой, запихнув Мишико в один из трех микро-
автобусов, на которых спецназ прибыл к кабаку, 
рванул в аэропорт, чтобы выдворить смутьяна в 
Варшаву. Депутат Рады Игорь Луценко в соцсетях 
сразу заявил, что улетал в Польшу Саакашвили 
на самолете Beechcraft Premier I, владеет кото-
рым офшорная компания из Панамы Sky Center 
Holding Corp, якобы принадлежащая президенту 

Украины. В администрации 
Порошенко депутатскую вер-
сию гневно опровергли...

Видео задержания 
Михо - на сайте kp.ru

 � СУДЬБА РЕФОРМАТОРА

Саакашвили 
взяли за сациви 
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Ресторан - фургон - Варшава - 
таким оказался в понедельник маршрут 
Михаила Саакашвили. Теперь ему впору 

готовить на Украину «прорыв-2».

62,6
- 1,8%

71,17
- 8 коп.

Ученые выяснили, где в человеке живет любовь! 
Подробности - на > стр. 10.
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На этом кадре с видеосъемки из ресторана «Сулугуни» в Киеве видно, что с бывшим 
президентом свободолюбивой Грузии сотрудники  погранслужбы независимой Украины 

не особенно церемонятся...

 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

По «Беркуту» из автомата 
стреляли... депутаты Рады

Картина дня: соседи
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КОВАЛЬ 
Виктория Олеговна 
(бортпроводник),

12.11.1996

АКНАЗАРОВ 
Тамерлан 

Турибекович,
30.11.1985

КАРМАЛЕЕВ 
Борис 

Александрович, 
26.12.1938

ГАМБАРЯН 
Сергей Арсенович 

(второй пилот),
14.05.1973

РЕВЯКИН
Андрей Аркадьевич 

(авиатехник),
28.08.1968

ГРОМОВ 
Игорь, 

24.06.1964

МАЧНЕВА
Светлана,

19.03.1978 

СЛАВИНСКАЯ 
Анастасия 

Владимировна 
(бортпроводник),

31.08.1988

СЕРГЕЕВ
Олег Владимирович 

(авиатехник),
13.07.1962

АЛЕКСЕЕНКО 
Крискентия 
Николаевна,
01.10.1992

ДАВЫДОВА 
Елена 

Васильевна, 
25.04.1986

КОЛОДЯЖНЫЙ 
Анатолий, 

19.06.1966

МОМЗИКОВА 
Кристина, 

22.06.1994

АНОХИН 
Виктор Сергеевич,

15.01.1950

ДМИТРИЕНКО 
Юлия, 

07.09.1988

КОРОТКОВ 
Евгений, 

20.03.1978

НАЗАРОВ 
Максим,

22.03.1985

БОЙКОВА 
Екатерина 

Михайловна, 
18.11.1995

ИЛЬИНОВ 
Евгений,

26.05.1986

КУРЕПОВ 
Олег,

04.04.1968

КОЗУПИЦА 
Антонина 
Ивановна, 

10.04.1962

НАСЫРОВА
Екатерина 
Павловна, 

13.05.1986 

ВЕДИБОРЕНКО 
Илья 

Владимирович, 
22.11.1984

КАЛАШНИК 
Марина 

Александровна, 
09.02.1965

КРАСОВА Надежда 
24.12.2012, 

КРАСОВА Оксана,
10.01.1986

ЭКИПАЖ

ПАССАЖИРЫ

ГУБАНОВ 
Валерий Иванович 

(командир экипажа),
23.02.1966

Вспомним 
всех поименно

Экипаж и пассажиры 
борта RA-61704.

71 человек летел рейсом Мо-
сква - Орск 11 февраля. Боль-
шинство - жители Оренбур-
жья, да и для многих из тех, 
кто перебрался в столицу на 
жительство, Орск был родным 
городом. Там остались их дру-

зья и родители. Они так силь-
но скучали друг по другу, они 
так хотели встретиться.

Бизнесмены, рабочие, сту-
денты, инженеры, многодет-
ные родители, целые семьи...

«Комсомольская правда» со-
болезнует родным и близким 
погибших.

Вечная память.

НИКИТЕНКОВА 
Галина, 

23.08.1988

КОВЧУГА Людмила 
Сергеевна, 
02.06.1964

АЛЕКСАНДРОВ 
Илья Юрьевич,

17.11.1965

ГРАЧЕВ 
Алексей 

Евгеньевич, 
10.09.1965
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НИКИТЧЕНКО 
Алексей, 

31.07.1988

ТУЛЬКУБАЕВ
Фиргат Ринатович, 

28.09.1993

СИНИЦЫНА 
Татьяна, 

15.08.1966

НОРМАНТОВИЧ 
Александр, 
12.09.1981

УРАЗАЕВА
Марина, 

11.09.1977

СОН 
Ульяна, 

10.05.1990

ПАНЧЕНКО 

28.03.1973

УСАЧЕВ
Владимир 
Павлович,

25.10.1970

СТАВСКИЙ 
Илья, 

11.02.1985

ПОЛЕТАЕВ 
Илья Сергеевич, 

27.07.2000

ТОЛКАЧЕВ 
Вячеслав, 

20.10.1961

РЕМАРЧУК 
Владимир, 
25.03.1990

ХОХЛОВА 
Ольга 

Анатольевна, 
21.03.1983

ТОЛКАЧЕВА 
Любовь, 

28.11.1960

СЕРГОШКО 
Александр, 
3.11.1987

ЦИГИЧКО 
Ольга, 

16.04.1976

ТОЛМАСОВА 
Дарья, 

29.05.1995

Анохина Зоя 19.08.1950
Булатова Лилия 30.07.1984
Ведякина Мария 09.04.1973
Гаусс Альфия Акзамовна 31.01.1946
Гахраманов Намиг 05.05.1971
Гришова Ирина 21.09.1961
Драгина Маргарита 31.01.1948
Долбин Виктор 05.09.1953
Иванов Вячеслав Анатольевич   
                                        22.06.1986
Карпухин Анатолий 01.09.1949
Карпухина Татьяна 03.07.1950
Клауи Ульрих

Киселева Екатерина 22.08.1986
Ливанов Евгений 13.09.1979
Ливанов Евгений 10.03.2005
Леонова Ольга 11.11.1982
Мещерякова Наталья 04.05.1979
Николаенко Любовь Фоминична 
                                         10.07.1941
Нормантович Владимир 17.01.1958
Радчук Инна Евгеньевна 
                                        18.02.1975
Севоян Варсик 23.06.1970
Толкачев Иван Владимирович 
23.05.1983

Погибшие, чьи фото мы пока не нашли:

Оксана Красова прожи-
ла в столице больше 10 
лет. Когда-то она приехала 
в столицу из Новотроицка - 
до него от Орска, куда летел 
роковой рейс, каких-то 20 
километров.

- Очень светлый, талант-
ливый человек, - говорит ее 
бывшая соседка Кристина 
Семушкина. - Мы в одном 
дворе росли. Помню, что 
Оксана на всех праздниках 
была в первых рядах - посто-

янно выступала у нас в Ново-
троицке на всех возможных 
концертах. Очень красивый 
у нее голос... Сегодня весь 
день слушаю ее песни и ры-
даю...

После школы Оксана 
уехала в Москву. Подраба-
тывала, в свободное время 
старалась заниматься музы-

кой, какое-то время даже в 
ансамбле выступала - вместе 
с будущим мужем. Но после 
рождения дочери полностью 
посвятила себя ребенку.

- В Новотроицке у Оксаны 
родители, - говорит Кристи-
на. - Они очень скучали и по 
дочери, и по внучке. К ним 
Оксана и летела.

По злой иронии судьбы пассажиру Илье 
Ставскому в день трагедии исполнилось 
33 года. Он сын директора Гайского горно-
обогатительного комбината, по образованию 
энергетик, но несколько лет назад уволился 
с престижной работы и увлекся эзотери-
кой. В тот день Илья возвращался в Орск 
после отпуска, который провел с любимой 
девушкой. С Наташей он познакомился в 
новогодние каникулы в Индии, а в начале 
февраля приехал к ней в Москву.

По словам Натальи, намеки на трагедию 
появились еще несколько дней назад. Но 
парень неправильно их расшифровал...

- У Ильи был магический шар. Он говорил, 
что увидел в нем очень много полицейских в 

рождения он сперва хотел устроить вечерин-

знак. Вдруг нас задержат.
В итоге Илья отменил праздник. 
- Мы проснулись утром, я его поздрави-

этку Будды, Илья ее очень хотел, не хватало 
для коллекции. В 11.30 я проводила его на 
аэроэкспресс. А уже через несколько часов 
мчалась к месту крушения. Там и вправду 
было много полиции… в поле...

Первый пилот 
был награжден 
медалью 
«За отвагу»

Самолетом управлял 51-летний Валерий 
Губанов. Он был опытным пилотом: имел 

 841-нА  ан хин зи ,ателан огещбо восач 9905
- 2147 часов.

Валерий Иванович окончил Тамбовское 
высшее военное авиационное училище лет-
чиков имени М. М. Расковой. По данным 
авиакомпании, за все время работы к эки-
пажу не было никаких нареканий по технике 
пилотирования и дисциплинарных взысканий. 

В аварийные ситуации в реальном полете 
пилоты не попадали, но регулярно отрабаты-
вали на тренажерах действия в нештатных 
случаях.

- В Тамбовское авиационное училище Ва-
лерий поступил уже после службы в армии. 
Мы все знали, что он воевал в Афганистане 
(награжден медалью «За отвагу»), но всегда 
хотел связать свою жизнь с авиацией, - рас-
сказывает однокурсник Олег Мартынов. - 
Окончили училище мы в 1991 году, Валерий 
некоторое время еще оставался в армии, а 
потом ушел в гражданскую авиацию.

Друзья пилота уверены, что ни при каких 
обстоятельствах он не стал бы подвергать 
жизнь пассажиров опасности и не поднялся 
бы в воздух на неисправном судне.

Подруга Оксаны Красовой, погибшей вместе с пятилетней дочкой:

Целый день слушаю ее песни

Комментарии экспертов и истории 
пассажиров слушайте в течение 

дня на Радио «КП».

ЯМАЕВ Юрий 
Рифович, 

25.11.1974

Если вы знаете этих людей - расскажите в комментариях 
на сайте kp.ru. Давайте вспомним их вместе.

стена памяти

 АКСРО ЗИ ЖАТРОПЕР 

В небольшом Орске траур ощущается как 
будто даже в воздухе. Хмурый таксист, ве-
зущий меня по городу, признается: сегодня 
здесь много приезжих, весь день расписан.

- Ажиотаж тут редко бывает, но все шофе-
ры не сговариваясь решили тариф не зади-

мы, не люди? Тут все друг друга знают, это 
наше общее горе.

Местный аэропорт, где встречающие род-
ственники впервые услышали страшную 
новость, утопает в цветах и венках. И это 
притом что он вовсе не в пешей доступно-

специально едут сюда, чтобы почтить па-
мять погибших. В самом Орске гвоздики и 

мятнику Ленину на одноименном проспекте 
и в сквер Славы, к мемориалу погибшим 
воинам. Здесь, на гранитном камне, уста-
новлена табличка с именами пассажиров и 
членов экипажа. Люди идут к ней в одиночку 
и семьями - от мала до велика. Почетный 

военно-патриотического клуба «Наследие».
- Народу много, но одна женщина мне осо-

хорошо одетая. Она стояла у камня с буке-
тиком в руках не меньше часа, а ведь на 
улице -15 0С. И все это время она плакала. 
Я спросил: «У вас кто-то погиб?» А она отве-
тила, что могла погибнуть сама, если бы не 
поменяла билет. Говорит, в последний момент 
сдала билет на Орск и взяла на Оренбург. А 
уже приземлившись, узнала о катастрофе. 
Самое удивительное, что это случилось с ней 
не впервые. В октябре 2015-го, когда в небе 
над Синаем упал питерский борт, она тоже 
сдала билет. Бывает же такое…

Тем временем в местной больнице прово-

дование так называемый биоматериал: кровь 
и слюну родственников. Опознать останки 
просто невозможно, и это единственный 
способ установить личности погибших. Ве-
стибюль полон заплаканных родственников, 
которые пытаются побыстрее пройти реги-
страцию и попасть в процедурный кабинет, 
минуя телекамеры.

Между тем вечером в 19.35 по местному 
времени из Орска в Москву должен полететь 

рейс со вчерашнего вечера. Все вылеты из-за 
траура приостановили на сутки. Единствен-

спецборт со следователями-криминалистами. 
Им предстоит работать в Орске около недели.

Аэропорт утопает 
в цветах

Полный репортаж - 
на kp.ru

Экстрасенс 
увидел крушение

 СУДЬБЫ

Окончание темы - на > стр. 6.



6 Россия
www.kp.ru
14.02.2018 Картина дня: авиакатастрофа в Подмосковье

А перед последним вылетом 
пилоты обнаружили 
новые неполадки.

Четвертые сутки ведутся поисковые 
работы на месте крушения самолета 
Ан-148. В воскресенье он рухнул в 
Подмосковье через несколько ми-
нут после взлета (все подробности - 
на kp.ru).

Следственный комитет вчера офи-
циально заявил: «В момент падения 
воздушное судно находилось в цело-
сти, без возгорания, взрыв возник по-
сле падения самолета» (ответ на во-
прос, почему тогда обломки оказались 
разбросаны на огромной территории в 
30 гектаров, - ищите на kp.ru). Зна-
чит, виноваты человеческий фактор 
или техника.

В авиакомпании «Саратовские 
авиалинии» заявляют, что воздушное 
судно без проблем прошло предрей-
совый техосмотр и никаких сомнений 
в его исправности не было. 11 февраля 
самолет только в первой половине 
дня выполнил сразу три перелета по 
маршрутам Пенза - Москва, Москва - 
Саратов и Саратов - Москва. Однако 
из Саратова борт вылетел с огромным 
опозданием. И уже тогда пассажиры 
почувствовали - что-то неладно!

- Вылет из Саратова был назначен 
на семь утра, но его переносили три 
раза. Сначала на 8.00, потом на 11.00, 
а в итоге мы вылетели только в 12.30 
по саратовскому времени, - говорит 

одна из шестидесяти саратовских пас-
сажиров, Диана Халикова.

Причину задержки работники аэро-
порта никак не прокомментировали, 
лишь заметили, что это произошло по 
техническим причинам.

Сам полет от Саратова до Москвы 
прошел абсолютно без приключений, 
уверяет девушка.

- Рядом со мной сидела стюардесса 
«Саратовских авиалиний», летела на 
работу. После мягкой посадки она да-
же посмеялась. Говорит: «Странно, что 
мы в переднее сиденье не врезались». 
Наверное, не всегда этот самолет са-
дился так идеально. А через несколько 
часов в новостях я увидела фотогра-
фию этой стюардессы и узнала, что она 
разбилась вместе со всем экипажем.

Соседкой Дианы по дороге в Москву 
оказалась Виктория Коваль. На том же 
самолете она отправилась в Орск, но 
уже в качестве члена экипажа. Судя 
по всему, в «Домодедово» борт провел 
лишь немногим больше часа.

В день катастрофы в сети появилась 
запись переговоров предположительно 
экипажа разбившегося самолета с дис-
петчером перед самым взлетом (запись 
и полная расшифровка - на kp.ru). Там 
есть такие слова: «...мы связываемся с 

техсоставом, у нас проблемы возник-
ли. Буквально через минуту мы вам 
скажем - или на стоянку заруливаем, 
или будем выруливать».

Далее пилот сообщает, что готов к 
взлету.

Независимый технический эксперт 
Юрий Антипов прослушал эти пере-
говоры и сделал свой вывод.

- О технических проблемах говорит 
именно пилот, - объясняет он. - После 
этот же человек сообщает, что будут 
решать, выруливать или нет. Значит, 
были проблемы технического плана в 
самолете прямо перед взлетом. При-
чем это было до рулежки на взлетно-
посадочной полосе, когда в самолете 
экипаж проверяет по установленному 
регламенту работоспособность всех 
систем. Но спустя какое-то время пи-
лотам показалось, что они эту про-
блему решили, поэтому они и начали 
взлет.

Мы дали послушать эту запись другу 
пилота Сергея Гамбаряна, и он опо-
знал знакомый голос в некоторых 
местах. Однако именно о проблемах 
сообщает другой пилот. Голос это 
командира экипажа или же какой-то 
монтаж - пока сказать невозможно.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Семьи погибших 
получат больше 
3 миллионов рублей

Совещание премьера Дмитрия Мед-
ведева с его заместителями началось 
с минуты молчания. 

- От имени правительства выражаю глу-
бокие соболезнования родным и близким 
погибших,  - сказал Медведев и, обра-
щаясь к своим замам, добавил: - Важно 
поддержать родственников. Понятно, что 
деньги не способны вернуть близких, тем 
не менее необходимо, чтобы все семьи 
тех, чьи жизни унесла катастрофа, по-
лучили страховые выплаты.

Как рассказал вице-премьер Арка-
дий Дворкович, каждая семья, которую 
коснулась трагедия, получит больше 3 
миллионов рублей. Будет оказана и до-
полнительная помощь семьям погибших, 
где есть несовершеннолетние дети.
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Поисковая операция 
на месте катастрофы 

продолжается 
четвертые сутки.

В день трагедии Ан-148 
трижды задерживали 
по техническим причинам
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Обсуждая версии ката-
строфы, некоторые диван-
ные аналитики в интернете 
вспомнили крушение само-
лета ATR-72 под Тюменью в 
апреле 2012 года. Тогда, 
мол, самолет не обрабо-
тали антиобледенителем и 
из-за этого он упал. Сразу 
стали проводить параллели 
с новой катастрофой.

- Это недостоверно, - уве-
ряет специалист по безо-
пасности полетов Алек-
сандр Романов.  - Погода 
была хорошая. Самолет 
транзитный. В Москву при-
летел из Саратова. Он был 
чистым - без остатков снега 
и льда. Условия были таки-
ми, что никакое обледене-
ние ему не грозило. К тому 
же сама обработка нужна 

только для того, чтобы борт 
безопасно взлетел. А при на-
боре высоты и скорости эту 
пленку срывает ветром и она 
уже никакой роли не играет.

- Но если предположить, 
что это было обледенение...

- Самолет нырнул бы в 
пике, и все его обломки 
находились бы в пределах 
100 метров.

- Говорят, обработка про-

тивообледенителем - доро-
гая процедура, чуть ли не 
полмиллиона, и на ней про-
сто решили сэкономить.

- Все зависит от типа са-
молета, концентрации са-
мой жидкости. Стоимость 
начинается примерно от 
150  - 200 долларов (при-
мерно 9000  - 12 000 ру-
блей). Разумеется, за это 
платит авиакомпания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Пожелавший остаться неизвестным экс-

перт, работавший на Воронежском авиа-
ционном заводе (ВАСО), рассказал о том, 
как выпускали самолет Ан-148 до и после 
разлада с Украиной.

- В принципе на нем 60 процентов ком-
плектующих были иностранными - немец-
кие, французские, украинские, - рассказал 
наш собеседник. - После осложнения от-
ношений с Киевом начались проблемы с 
поставками двигателей. Их производством 
занимались специалисты конструкторско-
го бюро Антонова и Киевского авиацион-
ного завода. В 2015 году качество укра-
инских двигателей было еще нормальным. 
Сейчас бюро Антонова, по сведениям моих 
коллег, практически не существует. Дышит 
на ладан и Киевский авиационный завод. 
В то же время, насколько я знаю, произ-
водство двигателей в России для Ан-148 

еще не наладили.

Видео - кадры 
столкновения борта 

с землей, а также 
видеосъемка поисков 

обломков с воздуха - на сайте 
kp.ru. Там же еще больше фото 

и комментариев экспертов

 ■  ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Первая 
катастрофа 
произошла 
из-за поломки 
спидометра

Почти семь лет назад с самолетом, 
произведенным на ВАСО, уже была 
авария, где погибли не только рос-
сияне, но и пилоты из азиатского 
государства Мьянма.

5 марта 2011 года воронежская 
«аннушка» выполняла учебно-
испытательный полет и разбилась 
в селе Гарбузово Алексеевского 
района Белгородской области. Аб-
солютно новый лайнер (рыночная 
цена самолета была около 800 мил-
лионов рублей) развалился в воз-
духе, загорелся и упал в нескольких 
метрах от жилых домов. Погибли 
шесть человек. Официальное рас-
следование установило: причиной 
катастрофы стало превышение мак-
симальной расчетной скорости (870 
км/час) на 110 километров при вы-
полнении экстренного снижения. 
То есть борт разогнали почти до 1000 
километров в час! Корпус просто не 
выдержал перегрузок. Экипаж не 
контролировал ситуацию, поскольку 
указатель скорости на приборной 
доске вышел из строя.

Решили сэкономить 
на антиобледенителе?

 ■ ПРОВЕРКА СЛУХА

Один из самописцев, обнаруженных на месте крушения.

Начало темы - на < стр. 4 - 5.

Подготовили: Наталья ВАРСЕГОВА, Александр РОГОЗА, Александр КОЦ,  
Дмитрий КОЗУРОВ, Алена МАРТЫНОВА, Евгений САЗОНОВ,  

Юрий КОЗЛОВ, Станислав ШЕВЧЕНКО («КП» - Воронеж»),  
Роман ЛЯЛИН («КП» - Екатеринбург»), Екатерина САРЫЧЕВА,  

Максим БАТАЛОВ («КП» - Оренбург»), Алексей ИВАНОВ («КП» - Саратов»),   
Татьяна ЧЕРНЫШЕВА («КП» - Тамбов»).
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

На самом деле вторая волна аре-
стов пошла на убыль. И следователи 
сейчас заняты осмотром «трофеев».

К примеру, так (см. фото) выгля-
дит дом бывшего министра образо-
вания Дагестана, главы влиятель-
ного чародинского клана Шахабаса 
Шахова, которого не так давно аре-
стовали и вывезли в Москву. Это 
блистающее золотом квартирное 
эльдорадо, видимо, будет приобще-
но к уголовному делу. А все потому 
что прилетевший в Махачкалу гене-
ральный прокурор РФ Юрий Чайка 
сделал долгожданное (даже в мас-
штабах России) заявление. Он пору-
чил выяснить источники получения 
средств, на которые были возведены 
шикарные дома чиновников (мно-
гие из них построены в запретной 
водоохранной зоне).

Именно тотального введения этой 
меры - обязывать чиновников объ-
яснять источники чудесного по-
явления у них (и родственников) 
особняков, квартир, заводов и фа-
брик - давно добиваются российские 
борцы с коррупцией.

- Необходимо исключить факты 
замещения должностей государ-
ственной муниципальной службы 
в условиях подчиненности и под-
контрольности лицами, состоящи-
ми в близких родственных отноше-
ниях, - заявил генпрокурор Чайка, 
правильно представляющий, каким 
образом у дагестанских чиновников 
появляются шальные деньги.

Например, владель-
цу этой квартиры 
экс-министру об-
разования Шахову 
следствие инкри-
минирует покупку 
здания бывшего 
ресторана в селе 
Халимбекаул под 
будущий детсад по 
завышенной цене. 
То, что стоило, как 
полагает следствие, 
12 миллионов ру-
блей, чиновники 
приобрели за 31,8 
миллиона рублей.

В розыске и племянник экс-
министра чиновник министерства 

образования Дагестана Муслим 
Гамзатов, который, по вер-

сии следствия, получил 1,1 
млн. рублей от директо-

ров оздоровительных ла-
герей за право принять 
детей на отдых.

Но пока самый уди-
вительный эпизод в 
«школьном деле» - 
строительство школы 

в Каспийске, на которое 
ушло… более миллиар-
да (!) казенных рублей. 
Московские следователи 
успели зафиксировать 
лишь сотню миллионов 
из украденного, но, по-

хоже, для прокуроров там бескрай-
ние горизонты.

Кстати, в Дагестане школы строили 
в последнее время невиданными за 
последние 20 лет темпами - более 30 
за последние четыре года. И в Махач-
кале, привыкшей, что любая стройка 
за федеральные деньги - золотое дно, 
давно поговаривали - это неспроста.

Но глава Дагестана Владимир Ва-
сильев очень трогательно надеется 
на лучшее.

- К нам приехал Рособрнадзор, - 
заявил он, - и, конечно, мы сейчас 
делаем всё, чтобы дети не учились 
коррупции, когда их близкие и ро-
дители за счет должности и денег 
проталкивают их всеми правдами и 
неправдами, отталкивая талантли-
вых и трудолюбивых.

А между тем на место хозяина зо-
лотой квартиры Шахова назначен 
новый министр образования.

Им стала Уммупазиль Омарова, 
которая девять лет занималась не-
безопасным в мафиозном Дагестане 
делом, - она была известным право-
защитником.

Подготовил  
Владимир ВОРСОБИН.
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Изощренный вкус чиновника 
потребовал украсить особняк 

эффектным пианино.
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Такие хоромы себе отгрохал госслужащий. 

 

Замысловатый бассейн, 
видимо, установили  

ради красоты,  

Экс-министр образования 
Дагестана построил себе особняк 
с несколькими бассейнами

Видео, как сейчас выглядит 

«знати», - на сайте kp.ru
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Бывший министр 
образования 66-летний 

Шахабас Шахов 
ближайшие недели 

проведет не в своем 
дворце, а в камере.

Вся усадьба отстроена в стиле «дорого-богато».  
Дом стал похож на антикварную лавку,  

а не на уютное жилище.
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С начала года в регионе построено 705 квартир. 
Лидером по темпам ввода жилья в эксплуатацию стали 
Кемерово и его город-спутник Лесная Поляна. Здесь 
всего за месяц появилось почти 22,7 тысячи квадратных 

метров жилья. Вторую строку строительного рейтинга 
занимает Белово: здесь введено в строй 1,1 тысячи квад-

ратных метров.

 � ЦИФРА ДНЯ

ввели в строй в Кузбассе в январе.

39 868
квадратных 

метров жилья 

 � ДЕЛА ДУХОВНЫЕ

Впервые в Кемерове состоялась 
Божественная литургия 
на греческом языке
Екатерина РОМАНОВА

Традиция проводить 
богослужение на греческом 
возрождается.

Еще до революции в семинариях 
существовала традиция проводить 
богослужения на греческом языке. 
Происходило это в день памяти Ва-
силия Великого, Григория Богосло-
ва и Иоанна Златоуста. Сейчас эта 
традиция начинает возрождаться. 
12 февраля в кемеровском Николь-

ском соборе впервые состоялась Бо-
жественная литургия на греческом 
языке.

- Для того чтобы собравшиеся на 
службу прихожане собора не поте-
ряли нить чинопоследования, им на 
руки были розданы распечатки гре-
ческо-славянского текста, по кото-
рому они следили за ходом службы, 
- сообщает пресс-служба Кузбасской 
митрополии.

В будущем собор планирует регу-
лярно проводить богослужения на 
греческом языке.

Первая служба на греческом языке прошла 
в Никольском соборе Кемерова.

Город-спутник Лесная Поляна уже неоднократно привлекал 
внимание специалистов как образец современного стротельства. 
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Артур ХЛОПОТИН

В Кемерове прошло 
совещание с участием 
специалистов Сибирского 
федерального округа.

Столицу Кузбасса с рабочим ви-
зитом посетил заместитель мини-
стра по строительству и ЖКХ Хамит 
Мавлияров. В областной админи-
страции он провел совещание, на 
котором присутствовали специ-
алисты Сибирского федерального 
округа. Кроме того, замминистра 
посетил город-спутник Лесная По-
ляна.

На встрече одна из главных тем 
была связана с сейсмостойким 
строительством объектов жизне-
обеспечения. Но перед этим с Ха-
митом Мавлияровым встретился 
Аман Тулеев. Губернатор отметил, 
что на протяжении десяти лет в 
Кузбассе, как в сейсмоактивном 
регионе, строят здания, способ-
ные выдержать толчки до 8 баллов. 
Также на территории области дей-
ствуют 14 сейсмостанций.

В свою очередь заместитель ми-
нистра дал высокую оценку мало-
этажной застройке Лесной Поляны 
и сообщил, что запросил проект-
ную документацию по всем сериям 
многоэтажного строительства в ка-
честве примера для использования 
в других регионах РФ.

Как подчеркнул Хамит Мавлия-
ров, с 2016 года российское Мини-

стерство строительства занимается 
формированием реестра экономи-
чески эффективной проектной до-
кументации. В конце сентября 2017 
года в России заработала федераль-
ная государственная информаци-
онная система ценообразования в 
строительстве.

По словам заместителя министра, 
мониторинг цен нужен для опреде-
ления достоверной стоимости стро-
ительных материалов, технических 
и трудовых ресурсов. Полученные 
по результатам мониторинга смет-
ные цены будут применяться для 
расчета стоимости объектов капи-
тального строительства, которые 
финансируются за счет бюджетных 
средств.

- Переход к ресурсной модели це-
нообразования в строительстве с 
учетом готовности рынка возможен 
30 сентября 2018 года. То есть с 30 
сентября 2018 года при разработке 
проектно-сметной документации 
на объекты с привлечением средств 
бюджета сметчик будет обязан ис-
пользовать цену на строительные 
материалы, изделия, конструкции, 
оборудование, машины и механиз-
мы, которая размещена в системе, 
- подчеркнул Хамит Мавлияров.

Малоэтажная 
застройка в Кузбассе 
станет примером 
для всей страны

Эти и другие новости
читайте на сайте

За последние 30 дней наш сайт 
посетили 537 638 кузбассовцев

kp.ru

 � СРЕДА ОБИТАНИЯ

Из старой техники добывают 
пять тонн металла в год
Артур ХЛОПОТИН

Предприятие 
по утилизации 
ежегодно 
перерабатывает до 
20 тонн приборов.

Экологический де-
сант, в состав которого 
входят специалисты по 
охране окружающей 
среды, побывал на 
единственном в Куз-
бассе предприятии, на 
котором уже несколь-
ко лет перерабатыва-
ют отслужившую свой 
срок электронную 
и бытовую технику. 
Компания полностью 
разбирает ее на поли-
меры и металлы и за 
год успевает перерабо-
тать примерно 20 тонн 
компьютеров, принте-
ров, телевизоров, мик-

роволновок и других 
приборов.

- Из старой техни-
ки за год мы полу-
чаем около 100 тонн 
полимеров, примерно 
5 тонн металлов, 2-3 
тонны электронных 
компонентов, - рас-
сказывает директор 
предприятия Андрей 
Катасонов.

На предприятии так-
же собирают батарей-
ки со всей области, 
после чего отправля-
ют на единственный 
за Уралом завод по их 
переработке. А весной 
этого года здесь пла-
нируется запустить 
линию по производ-
ству полимерных гра-
нул, или так называе-
мого гранулята, - это 
сырье, которое идет 
на изготовление кор-

пусов для техники, а 
также одноразовой по-
суды.

- В Кузбассе сфор-
мирована законо-
дательная база для 
развития отрасли пе-
реработки отходов, 
- отметила главный 
специалист отдела 
регулирования по об-
ращению с отходами 
комитета природных 
ресурсов Кемеровской 
области Татьяна Южа-
лина. - Для предпри-
нимателей, которые 
решили заняться пе-
реработкой, действу-
ет ряд налоговых при-
вилегий. В том числе 
льготы по налогам и 
сборам, аренде иму-
щества, предостав-
лению площадей для 
продвижения иннова-
ционных проектов.
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Екатерина РОМАНОВА

Наш земляк рассказал 
о том, как для него 
проходит Олимпиада.

Девять кузбасских спортсменов вош-
ли в состав олимпийской сборной на 
Играх в Южной Корее. Первым из 
них выступал кемеровчанин Степан 
Федоров. Уже после того, как завер-
шились два соревновательных дня в 
одиночных заездах на санях, Степан 
рассказал о том, как готовился к Олим-
пиаде и как нашу сборную принимают 
в Пхенчхане.

ПРОСТАЯ СЛОЖНАЯ ТРАССА
- Самое большое эмоциональное на-

пряжение было все-таки на этапах Куб-
ка мира, ведь именно тогда проходил 
отбор в олимпийскую сборную, - вспо-
минает Степан Федоров. - Все мысли 
были о том, возьмут или не возьмут?

Когда же отбор завершился и стало 
понятно, что Степан едет в Пхенчхан, 
появилось спокойствие и позитивный 
настрой на Игры. Это спокойствие чуть 
позже дополнилось доброжелательной 
атмосферой на самой Олимпиаде. По 
словам спортсмена, сборную встретили 
хорошо, а сами корейцы - дружелюб-
ный народ.

- Условия здесь нормальные, осо-
бенно если учесть, что в первые дни 
основное время мы проводили на трас-
се, а «домой» приходили лишь пере-
ночевать, - смеется Степан Федоров.

Трассу Степан оценивает неодно-
значно: в чем-то она простая, в чем-то 
- сложная, зато по самой подготовке 
трассы никаких нареканий! Но именно 
здесь, в Пхенчхане, многое зависело от 
подготовки и мастерства спортсмена.

«БУДУ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
НАШИХ!»

Еще во время тренировок Степан 
показывал неплохие результаты, 
слегка волновался: как пройдут сами 
олимпийские соревнования?

- Первый заезд прошел легко, во 
время второго испытывал волнение 
- возможно, из-за этого допустил 
ошибку, - оценивает сегодня свои 
результаты Степан Федоров. - Третий 
и четвертый заезды тоже прошли лег-
ко. Конечно, волновался за результат, 
но в целом чувствовал уверенность, 
что все получится.

По результатам заездов Степан Фе-
доров уверенно держал тринадцатую 
позицию - именно эту строку он за-
нял и в рейтинговой таблице. Впро-
чем, никаких негативных эмоций 
цифра «13» не вызывала: это число 
сам спортсмен считает счастливым, 
ведь именно 13-го родилась его дочка. 
Да и болельщики, которые искренне 
поддерживают наших спортсменов, 
вдохновляют на лучшие достижения.

- В принципе я доволен резуль-
татом, но, конечно, не до конца. 
Выступил выше среднего, но ниже 
высокого, - оценивает свое выступле-
ние Степан Федоров. - Сейчас, когда 
мои соревнования завершились, буду 
болеть за наших спортсменов. Хочу 
посмотреть горнолыжные соревно-
вания, прыжки с трамплина. Буду 
поддерживать наших, кузбассовцев!

К слову, к Кузбассу и особенно к 
Кемерову, откуда Степан родом, у не-
го особое отношение: спортсмен гор-
дится своей малой родиной и считает, 
что весь мир должен «знать наших». 
Сейчас, когда российская сборная 
выступает под нейтральным флагом, 
в комнате Степана Федорова висит 
флаг с надписью «Кузбасс». А после 
каждого заезда на каждом чемпио-
нате он обязательно передает привет 
родному городу и Металлплощадке.

- Горжусь своей Металлкой: точно 
знаю, что там смотрели, болели, - 
улыбается Степан Федоров. - После 
заездов присылали сообщения, зво-
нили, подбадривали. Спасибо всем 
за поддержку! Хочу, чтобы все знали, 
что я родом из Кузбасса, пусть наш 
регион будет известен и как родина 
спортсменов!

Кузбасский саночник Степан ФЕДОРОВ:

Спасибо всем 
за поддержку!

СПРАВКА «КП»

Степан Федоров родился 8 мая 1987 

года в Кемерове. Санным спортом за-

нимается с 2000 года. В 2008 году 

участвовал в Олимпийских играх в Ван-

кувере и занял 19-е место. Пятикратный 

обладатель Кубка России, победитель и 

призер этапов Кубка мира по санному 

спорту.

Степан Федоров выступил на Олимпиаде 
первым из кузбасских спортсменов.

Ли
чн

ый
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рх
ив

 � РАЗОБЛАЧЕНИЯ 

В регион пытались ввезти 
свинину под видом мяса птицы
Екатерина РОМАНОВА

Рефрижератор с 
«неправильным» мясом 
был остановлен в Юрге.

В Юрге сотрудники Госавтоинспек-
ции в рамках спецоперации «Анакон-
да-2018» остановили рефрижератор, 
которые перевозил мясную продук-
цию, не соответствующую докумен-
там.

Во время проверки выяснилось, что 
в рефрижераторе вместо заявленных 
куриных тушек и говядины, полностью 

соответствовавших всем нормам, на-
ходится свинина. И на это мясо у пере-
возчика документов не оказалось.

В пресс-службе Управления Россель-
хознадзора по Республикам Хакасия и 
Тыва и Кемеровской области сообщили, 
что общий вес груза составил 19 тонн. 
Все мясо было арестовано, опечатано 
и оставлено на ответственное хранение 
перевозчику - до тех пор, пока не выяс-
нится, почему перевозимый груз не соот-
ветствует сопроводительным документам. 
К слову, все материалы дела переданы 
в управление ветеринарии Кемеровской 
области.

 � ПОПАЛСЯ!

Кемеровчанин носил в детском 
рюкзаке марихуану
Екатерина РОМАНОВА

За незаконное 
хранение 
наркотиков на 
него заведено 
уголовное дело.

41-летний мужчина, иду-
щий по дороге со школьным 
рюкзаком, привлек внима-
ние сотрудников уголовного 
розыска: они как раз про-
водили профилактический 
рейд. Стражей порядка на-

сторожило и то, что мужчи-
на, заметив их, явно занерв-
ничал и попытался скрыться. 
Как оказалось, у него был 
повод вести себя именно 
таким образом. В рюкзаке, 
который был у мужчины, ока-
зался полиэтиленовый пакет 
с веществом растительного 
происхождения. Чуть позже 
выяснилось, что в пакете на-
ходилось 200 граммов ма-
рихуаны.

Задержанный с детским 
рюкзаком мужчина уже был 

ранее судим и в настоящее 
время не имеет определен-
ного места жительства. Он 
сообщил полицейским, что 
самостоятельно заготовил 
коноплю и намеревался лич-
но употребить ее.

Сейчас в отношении ке-
меровчанина заведено уго-
ловное дело за незаконное 
хранение наркотиков, а сам 
он на время следствия по-
мещен под стражу. Ему гро-
зит до десяти лет лишения 
свободы.
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Конец зимы, и силы на ис-
ходе. Приползаешь с работы 
без сил, а тут еще болячки до-
нимают. То герпесом обсы-
плет, то  насморк, то кашель. 
Только одно вылечишь, уже 
другое подступает. «Иммуни-
тет упал», - объясняем себе мы 
такое состояние. Но может ли 
иммунитет упасть? Разбира-
емся.

Иммунитет - это совокуп-
ность клеток и органов орга-
низма, которые помогают за-

щищаться от внутренних и 
внешних врагов - бакте-
рий, вирусов, раковых 
клеток и т. п.

Иммунитет есть у 
человека с рождения. 
В дыхательных путях 
есть ворсинки, кото-
рые не пропускают ин-
фекцию внутрь, и есть 
механизм чихания и кашля, 
который позволяет удалить 
инфекционный агент из тела 
человека. Так что говорить «у 
меня совсем нет иммунитета» 
неправильно. Иммунитет всег-
да есть.

Но, бывает, он дает сбой. 
Потому что важной частью 
этой защиты организма яв-
ляются клетки иммунитета 
- лейкоциты и лимфоциты,- 
поедающие попавшую в кровь 
инфекцию. Для того чтобы 
организм хорошо боролся с 
«врагами», нужно, чтобы эти 
клетки-защитники были ак-

тивными, подвижными и бо-
дро патрулировали вверенную 
территорию.

Для хорошего иммунитета 
нужен витамин D - послед-
ние исследования выявили, 
что именно он заставляет 
шевелиться клетки иммуни-
тета (раньше считалось, что 
главная функция этого вита-
мина - обеспечивать крепость 
костей). Он вырабатывается в 
нашем организме под воздей-

ствием солнечно-
го света клетки. 

А также может 
поступать с пи-
щей.

В России в 
разных регио-

нах от 60 до 80 
процентов на-

селения живет в 
условиях нехватки 

витамина D, вырабаты-
ваемого под воздействием 
солнца. Чтобы понять, есть 
ли у вас дефицит этого вита-
мина, нужно сделать специ-
альный анализ крови. Сегодня 
его выполняют в большинстве 
хороших лабораторий. Но за-
подозрить нехватку  вы можете 
сами: если то и дело болеете, 
чувствуете себя обессиленны-
ми и уставшими - возможно, 
вам недостает витамина D.

Что делать? Ведь не у всех 
есть возможность проводить 
зиму в теплых солнечных стра-

нах. Провести ревизию в своем 
рационе, включив туда про-
дукты, богатые витамином D.

Чемпионом по содержанию 
этого витамина считается пе-
чень трески. Суточная доза 
содержится всего в 4 г этого 
продукта!

Сельдь атлантическая - в 
сутки достаточно всего 25 г.

Консервированный лосось - 
нужная доза содержится в 63 
г продукта.

Если дефицит витамина D  у 
вас подтвержден анализами, 
врач выпишет вам его в ви-
де рецептурных препаратов 
(обычными поливитаминами 
из аптеки в таком случае не 
обойтись).

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.

Каждое 
утро на 
П е р в о м 
канале из-
вестная те-
леведущая 
и врач Еле-
на Малы-
шева рас-

сказывает, как обустроить 
свой быт так, чтобы жить 
было не только здОрово, но 
и здорОво. А для тех, кто не 
успел к эфиру, мы напоми-
наем о самых интересных 
темах программы.

 � «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 

                                                          globallookpress.com

Даже маленький кусочек 
селедки - большая 
помощь здоровью!

У меня упал иммунитет…
Ре

кл
ам

а 
12

+

Елена ИОНОВА

Оказывается, можно 
измерить степень 
серьезности отношений - 
при помощи МРТ.

Специалисты из Университет-
ского колледжа Лондона приш-
ли к этому выводу, обследовав на 
магнитно-резонансном томографе 
мозг людей в момент, когда они 
рассматривали фото своих возлю-
бленных. Ученые обнаружили, что 
мозг искренне влюбленных функ-
ционирует одинаково, причем не-
зависимо от пола.

Неврологи Семир Зеки и Джон 
Ромайя занимаются изучением от-
делов мозга, отвечающих за возник-
новение романтического чувства. 
Авторы работы рассказывают, что 
на новое исследование их вдохно-
вили описания любви в мировой 
литературе. В книгах разных вре-
мен и народов чувство изобража-
ется схожим образом, независимо 
от пола персонажа. Практически 
всегда момент возникновения люб-
ви описывается как «удар молнии», 
«вспышка», «будто стрелой пронзи-
ло». То есть похоже, что ощущение 
влюбленности сопровождается не-
ким неврологическим процессом в 
мозгу человека.

И вот с помощью современного 
оборудования наконец-то удалось 
выяснить, какие именно участки 
мозга активизируются у влюблен-
ных.

Для своего исследования док-
тора Зеки и Ромайя пригласили 
24 добровольца в возрасте от 19 до 
47 лет: 12 мужчин и 12 женщин. До-
бровольцы разглядывали фото сво-
их возлюбленных, а также просто 
друзей или бывших сексуальных 
партнеров. А в это время работу 
их мозга регистрировали с помо-
щью функционального магнитно-
резонансного томографа (МРТ). 
Все участники исследования уве-
ряли, что страстно влюблены в 
своих сегодняшних партнеров. 

Длительность отношений состав-
ляла от 4 месяцев до 23 лет.

Результаты обследования на 
томографе показали, что у всех 
добровольцев мозг реагировал 
именно на фо-
тографии лю-
бимых похо-
жим образом. 
При этом 
больше все-
го активизи-
ровались участ-
ки среднего мозга, 
вырабатывающие дофамин 
(гормон удовольствия). Он 
тесно связан с другими гор-
монами - окситоцином (гор-
моном нежности).

При этом некоторые 
участки мозга, напротив, 
становились гораздо 
менее активны при 
виде лица люби-
мого человека. 
Среди этих 
участков бы-
ли височная, 
теменная и 
лобная ко-
ра, ответ-
ственные 
за критиче-
ское мыш-
ление. Воз-
м о ж н о , 
и м е н н о 
п о э т о -
му влюбленному человеку трудно 
объективно оценить объект своих 
воздыханий.

Ведь интересная штука получа-
ется! Зачем теперь клятвы и при-
знания, от которых мало толку. До-
статочно сводить свою половинку в 
кабинет доктора, сделать распечат-

ку с МРТ, и вот оно - доказательство 
любви (или, наоборот, ее полного 
отсутствия). Только сделает ли это 
нас счастливее?

А может, ну ее, научную праг-
матику, ведь так приятно верить 
на слово. Хоть обмануть нас и не-
сложно.

Длительность отношений состав-
ляла от 4 месяцев до 23 лет.

Результаты обследования на 
томографе показали, что у всех 
добровольцев мозг реагировал 
именно на фо-
тографии лю-
бимых похо-
жим образом. 
При этом 
больше все-
го активизи-
ровались участ-
ки среднего мозга, 
вырабатывающие дофамин 
(гормон удовольствия). Он 
тесно связан с другими гор-
монами - окситоцином (гор-
моном нежности).

При этом некоторые 
участки мозга, напротив, 
становились гораздо 
менее активны при 
виде лица люби-
мого человека. 
Среди этих 
участков бы-
ли височная, 
теменная и 

Смотрите «Жить 
здорово!» 

с понедельника 
по пятницу в 9.50 (мск).

Ученые нашли, 
где живет любовь

КСТАТИ
Найди свой 

гормональный 
любовный тип

Американский антрополог Хелен Фишер 30 лет 
активно занимается любовью. Она ее изучает! И вот 
ей удалось доказать, что самое прекрасное чувство 
на земле - это не что иное как совокупность реакций 
четырех гормонов. А именно:

� дофамина, отвечающего за наши психические 
и эмоциональные реакции и лидерские качества,

� серотонина - гормона счастья, который помогает 
нам сохранять позитивный настрой и не скатываться 
в депрессию,

� тестостерона - мужского полового гормона (он 
вырабатывается надпочечниками и у женщин, но в 
меньших количествах),

� эстрогена - женского полового гормона, кото-
рый рождает чувство нежности.

Доктор Фишер выделила четыре типа построения 
отношений в зависимости от преобладания в орга-
низме тех или иных гормонов.

Согласно работе Хелен Фишер, когда у человека 
доминирует дофамин, то он по своей натуре являет-
ся «исследователем». Он всегда будет стремиться 
к новым впечатлениям. Больше всего такие люди 
обожают конфетно-букетный период. Они изобрета-
тельны в ухаживаниях. Но, увы, быстро остывают и 
стремятся к новым открытиям. Удержать их можно, 
только постоянно удивляя.

У «строителей» высокий уровень серотонина. Они 
верные, надежные, готовые ободрить в трудную ми-
нуту. У них все по местам (и в голове, и в душе) и дом 
- полная чаща. Но, возможно, они капельку скучны, 
особенно для «исследователей».

«Руководителями» в любви становятся те, у кого 
высокий уровень тестостерона. Они решительные, 
требовательные к другим, прямые в суждениях и хо-
рошие стратеги. Но, пожалуй, слишком эгоистичны 
и резки. В зависимости от уровня личности из них 
получаются либо крепкие главы семьи, либо тираны 
и домостроевцы.

«Переговорщики» - это те, у кого преобладает жен-
ский гормон эстроген. Они творческие и чуткие в от-
ношениях, немного беззащитные. Из тех, кому обяза-
тельно надо «а поговорить». Лучше всего уживаются 
либо с брутальными «руководителями». Либо с такими 
же «переговорщиками», постоянно находя вдохнове-
ние в выяснении отношений, ссорах и примирении.

 Новости медицины 
и советы врачей - 

в разделе «Здоровье» 
на сайте kp.ruФ

от
об

ан
к 

Ло
ри

- А теперь, 
любимая, 

контрольный 
поцелуй 
в голову?
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ОНИ - КАК РУССКИЕ ИЗ 90-х
Прозрение наступило по дороге из 

Даляня в Пекин.
Мы не понимаем Китай.
Он добродушен, гостеприимен, 

прост, открыт. Нам даже чудилось, 
что китайцы и есть мы, русские, - 
только из 90-х…

Те же клубы и рестораны, те же 
нищие, те же купцы-миллионеры, 
которых в разных городах ждут по 
одной-две семьи - жена, два ребен-
ка (обеспеченным и образованным 
уже разрешается второго). Они по-
кажут тебе их фото с умилением (чем 
больше любовниц и отпрысков, тем 
больше китайское сердце). Расска-
жут, что в их фирмах работают тысячи 
ненужных людей, потому что давать 
соотечественникам работу - благо-
родно. И главное - круто.

Понт для китайца дороже денег, и 
потому Китай сейчас на первом месте 
в мире по продажам люксовых това-
ров. Один из таких ребят даже сгоряча 
подарил «Бентли» своей уборщице 
(здесь об этом много писала пресса), 
но все равно не прогадал - фирма от 
такой рекламы озолотилась…

Здесь та же коррупция. Она слож-
нее, ее даже называют национальной 
деловой культурой гуаньси - где кла-
ны, родня, подарки и деловой этикет 
ядрено замешаны в некое учение.

Но когда спросишь у какого-нибудь 
коммуниста, дескать, какое гуаньси, 
тут же расстреливают на стадионах, - 
смеется.

- У нас, - говорит, - очень смелые, 
героические коррупционеры…

И вот когда твое прекраснодушие 
зашкаливает и ты уже думаешь - ну 
какая тут китайская загадка?! - если 
бы не Горбачев - Ельцин, мы бы так 
же жили…

И тут в самолете на Пекин ты встре-

чаешь хмурого бизнесмена Серегу из 
Москвы. Представителя металлурги-
ческой фирмы.

И Серега спрашивает:
- По работе приехал?
- Да, - говорю. - Неделю уже в Китае.
- Нравится?
- Очень.
- Я тут шестой год, - зевает. - Тоже 

нравилось. Но сейчас хочется кого-
нибудь убить...

Серега рассказал свою историю. Но 
перед этим спросил:

- Ты еще не дрался с китайцем?
- А должен был? - пожал плечами я.
- Ни в коем случае! - говорит очень 

серьезно. - Главный урок иностран-
цам - не ссорься с китайцем. И де-
ло даже не в том, что тебе сломают 
нос и тебя же посадят. В Китае, если 
случается ДТП, прохожие стараются 
не подходить к пострадавшему. Есть 
риск, что он очнется и укажет на те-
бя - ты меня сбил! Иностранцы не в 
курсе и подставляются.

ЕСТЬ ЛИ У ПОДНЕБЕСНОЙ 
СОВЕСТЬ?

Слушая Серегу, я вспомнил кни-
гу Владимира Марченко «Как стать 
сюнди» (закадычным другом):

«Нормальный китаец вряд ли даже 
осознает, что есть такая штука - со-
весть. Он абсолютно самодостаточен. 
Вот идет китаец по краю тротуара. И 
вот вдруг решает, что именно сейчас и 
здесь ему нужно перейти через дорогу. 
Он не смотрит по сторонам. Он про-
сто внезапно делает шаг с тротуара на 
дорогу. И не спеша отправляется наи-
скосок через улицу… Именно поэтому 
в Китае водители так часто сигналят. 
Они понимают, что оборачиваться 
пешеходы не будут, пешеходы выше 
этого... И как же, подумайте сами, мо-
жет мучить человека совесть, если он 
живет в полном ладу с собой? Чтобы 
совесть росла, ей нужна питательная 
среда, рефлексия и толстовщина. У 
китайцев этого нет. Какая такая со-
весть?»

Серега говорил о том же. Только ме-
таллургическими терминами и матом.

Речь шла о литейном оборудова-
нии, которое китайцы обязались 
поставлять в Россию. И русские со-
вершили ошибку европейца, думая, 
что находятся с Китаем на одной 
планете.

Приехали, поторговались, получи-
ли отличную скидку, подписали кон-
тракт и, потирая руки, уехали.

Все по китаеведу Марченко, ко-
торый «медовый» месяц русско-
китайских отношений описывает так:

«Вся предыдущая жизнь в бизнесе 
приучила русских к тому, что под-
писание контракта означает начало 
работы.

И тут вдруг, бережно упаковав све-
жеподписанный документ в красивую 
папочку, русский бизнесмен слышит 
от своего китайского уже официаль-
ного партнера: «Отлично, а теперь 
расскажите - чего вы от нас хотите?» 
И вот здесь у наших происходит раз-
рыв шаблона. Они вдруг понимают, 
что весь мир вокруг - иллюзия, сон 
бабочки. Половина моих знакомых 
после подписания первого контракта 
с китайцами резко ударились в вос-
точную философию, стали буддиста-
ми или даосами».

Серега тоже стал даосом, когда 
пришла первая партия из Китая. Ка-
чество оборудования было таким, 
что на заводе чуть не случилась ка-

тастрофа. Сергей срочно был коман-
дирован в Китай, где теперь и живет.

- Я хожу по заводу и проверяю каж-
дую партию, - вздыхает он. - Ругаюсь, 
борюсь с чабудо (по китайски - «так 
сойдет»), заставляю отпустить каче-
ственный товар. Пью водку с началь-
ником, дарю подарки. Потому что, 
если он не станет мне сюнди (дру-
гом. - В. В.), китайцы расслабятся - и 
начнется чабудо. Пришлют в Россию 
хрень, которая нам взорвет завод. И 
проверять надо, даже если начальник 
завода сюнди. Потому что его заме-
ститель - еще не сюнди. Тут все на 
личных отношениях. Тебе кто-нибудь 
здесь говорил нет?

- Нет.
- В том-то и беда. Приедет из Рос-

сии лопоухий бизнесмен вроде тебя 
и предлагает китайцу: сделаешь ты-
сячу табуреток за три рубля? Тот - да. 
А за два? Тот - да. И делает с виду 
такие же табуретки, что поставля-
ются в США. Но покрытые чем-то 
ядовитым и рассыпающиеся при 
сквозняке. Китайцы молодцы, они 
и с двух рублей прибыль получат, но 
удивятся: «Странные русские, кому 
они это продают?!»

Контракты здесь читают внима-
тельно. Китайцы могут прислать в 
Россию вагон авторучек, из которых 
пишет процентов 20. А на возмущен-
ные крики укажут на контракт: «Где 
здесь сказано, что они вообще должны 
писать?»

А потом отправят в драгоценные 
США отличный товар, потому что пе-
ред Америкой выгодно держать марку. 
Она заказывает по 100 контейнеров в 
день, а захудалая Россия - три в год, 
поэтому туда и идет брак…

По словам Сергея, к Китаю он при-
вык. Хотя в последнее время с ростом 
китайского патриотизма (все как у 
нас - мы центр Вселенной, Америка - 
плохо, все копают против нас) к ино-
странцам здесь стали относиться хуже.

- Скажем так, без прежнего пиете-
та, - пожимает плечами бизнесмен. - А 
может, я просто устал (задумывает-
ся). Домой хочу. Не приживаются тут 
русские.

- Почему?
- Не знаю. Чужое…

ЧАСТЬ
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Никогда не ссорься 
с китайцем

Продолжение. Начало в номерах 
«КП» за 23, 24, 26, 30, 31 января,

2, 6, 7, 9, 13 февраля c. г. 
и на сайте kp.ru.

Продолжение следует.

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России 
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, 
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

тастрофа. Сергей срочно был коман-

Сказка о двух мужиках
Цитата из книги Владимира Марченко:
«Я пару лет назад общался с китайцем. Он мне говорил, что основные проблемы 

возникают потому, что люди из разных стран в детстве читают разные сказки. И привел 
пример из китайского фольклора. Жили-были два мужика. Случилось так, что стали 
cмертельными врагами... И вот сошлись они в схватке. Один был явно сильнее, быстро 
второго на землю кинул, вытащил меч и приставил к горлу. Глядит - а поверженный 
соперник лежит, дрожит, смотрит жалобно, помирать ну совсем не хочет. Пощадил 
тогда сильный своего слабого противника, плюнул и говорит: «Ты такой жалкий, что 
тебя даже убивать противно. Живи с осознанием своей никчемности, это будет тебе 
лучшим наказанием». И повернулся, чтобы уйти. А этот второй, слабый и жалкий, 
подскочил быстренько и, не будь дурак, сунул первому кинжал под лопатку.

- И вот как ты можешь охарактеризовать этих двоих? - спрашивает меня мой ки-
тайский знакомый.

Я, естественно, говорю:
- Первый - сильный и благородный, а второй - ничтожный и презренный, напал со 

спины на того, кто только что ему жизнь подарил.
- Вот-вот, - смеется мой китаец. - В русской да и в европейской культуре именно 

так: благородство и честь против трусости и предательства. В китайской же сказке 
мораль совсем другая. Первый - просто дурак: если уж не убил врага, то хотя бы 
никогда не поворачивайся к нему спиной. А вот второй - вовсе не жалкий, он как раз 
сильный. Потому что в итоге он победил.

Как именно победил - для китайца не важно. Важен результат».
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Китайцы делают деньги буквально на всем. Даже на таком 
странном развлечении, как катание на лошади по льду.
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В Госдуме предлагают снова 
переводить стрелки с зимнего 
на летнее время и обратно.

- Сейчас Россия живет по постоян-
ному зимнему времени. Даже летом. 
У нас фактически украли час 
вечернего времени! - заявил в 
эфире Радио «КП»  (fm.kp.ru) 
депутат Госдумы Андрей Бары-
шев. Это он предложил вернуть 
переход на летнее и зимнее вре-
мя. 

Зимой еще ничего. А летом 
сейчас получается примерно 
так: только ты после работы 
уютно расположился на ве-
ранде кафе или пришел погу-
лять в парк, а солнце хлоп - и 
закатилось. Весь световой день 
- особенно жители городов - 
проводят в офисах и на произ-
водстве. При этом ночью спать 
невозможно - в июле уже в на-
чале четвертого утра начинает 
светать.

Кому мешал перевод стрелок, 
вредно это все-таки или полез-
но для организма, что мы поте-
ряем и что сэкономим, вернувшись к 
летнему и зимнему времени? Все это 
мы выясняли в эфире Радио «КП».

ЧТО ТАКОЕ ЧАСОВЫЕ ЗОНЫ 
Представьте яблоко, которое раз-

резали на 24 равные дольки. Яблоко - 
наша планета. Каждая долька - часо-
вой пояс. Россия настолько велика, 
что расположена сразу на  11 таких 
дольках. Одна долька - один час. Та-
кая система принята в подавляющем 
большинстве стран мира.

Есть и экзотические системы: на-
пример, в Индии, Иране, Афганиста-
не разница между поясами составляет 
30 минут.

Китай пошел своим путем - у них 
единое время во всех провинциях 
(разница с Москвой +5 часов), хотя 
географически страна находится в 
трех разных поясах.

Отсчет часовых поясов астроно-
мического времени начинается от 
Гринвича (Великобритания) - там, 
на долготе Гринвичской королевской 
обсерватории, проходит нулевой ме-
ридиан. Разница с  Москвой - 3 ча-
са. В российской столице 9 утра - в 
Гринвиче 6 утра.

С 2011 года в России понятие  «ча-
совой пояс» заменено понятием «ча-
совая зона».

ЗАЧЕМ ПЕРЕВОДИТЬ СТРЕЛКИ?
Наша планета вращается вокруг 

Солнца под таким градусом, что в 
зимнее время года наше Северное по-
лушарие получает меньше света, чем 
Южное. Световой день сокращается. 
Если летом рассвет в  5 утра, то зи-
мой он может быть и в 9 утра. Очень 
некомфортно идти на работу или в 
школу, когда на улице еще темно. 
Организм протестует и отчаянно хо-
чет спать - у всех нас есть природные 
биологические часы, которые привя-
заны именно к световому дню. Для 
того, чтобы немного облегчить эти 
страдания,  и было принято решение 
переводить часы на зимнее время. До 

перевода было 8 утра и 
темно, после  перевода 
стало тоже 8 утра (по-
старому 7 утра), но уже 
светло.

ВСЕ ЛИ РЕГИОНЫ 
НАХОДЯТСЯ В СВОИХ 
ПОЯСАХ?

Нет, не все. Россия на 
протяжении своей бур-
ной истории в XX веке 
несколько раз прыга-
ла из одной системы 
в другую. Появилось 
так называемое декрет-
ное время - это когда 
к текущему астроно-
мическому времени 
искусственно прибав-
ляли  1 час (обосновы-

валось это тоже экономией электри-
чества).

В начале 90-х декретное время от-
менили. Через год снова ввели. По-
том сделали так, что регионы сами 
могли определять, в каком поясе им 
жить. Некоторые воспользовались 
таким суверенитетом, некоторые - 
нет. В 2011 году правительство по-
пыталось упорядочить эту чехарду и 
заодно сократить количество поясов 
между центром, то есть Москвой, и 
дальневосточными регионами, что-
бы разница была не 9 часов, а 6. Но 
населению не понравилось. В 2014-м 
переход на летнее время отменили.  
С тех пор Россия живет в постоянном 
зимнем времени.

Подготовили Мария КАЛЯКИНА, Сергей КРАСНОВ, Вероника БОРИСЕНКОВА и Андрей РЯБЦЕВ.

Программу «Теорема 
Лаговского» слушайте 

на Радио «КП».

 А КАК У НИХ?

В Европе тоже спорят, нужно ли 
вмешиваться в ход времени 
в год переводить стрелки часов. В экономически развитых странах Евросоюза под-

Противники идеи уверены, что перевод часов вредит здоровью: снижается трудо-
способность, теряется вес, обостряются психические расстройства. Но методику 
подсчета ущерба никто не раскрывает. Скорее всего, потому что ее не существует.

Инициатором отмены перевода часов выступила Финляндия. Судя по европейской 
прессе, предложение не вмешиваться в ход времени имеет серьезную поддержку 
в Швеции, Нидерландах, Дании, Германии, Чехии, Франции, Словакии, Бельгии. 
И, скорее всего, правительство ЕС удовлетворит просьбу парламента.

Владимир ДОБРЫНИН, собкор «КП» в Испании.

Верните украденный 
вечерний час!

Клуб любознательных

  ИИРАТНЕММОК 
ЭКСПЕРТОВ

Александр МИРОНОВ, аспирант 
лаборатории нейробиологии 
сна и бодрствования Института 
высшей нервной деятельности 
и нейрофизиологии РАН:

Сезонная 

проблема

лать это желательно не резко, сразу на 
час, а, например, по полчаса в течение 
двух недель. Жаль, что осуществить такой 
плавный переход нереально. И сдвиг, с 
точки зрения сомнологии, лучше сделать 
на 2 - 3 часа. Летом восход в 5 утра, в 

что-то компенсирует.
У нас очень короткие дни зимой. У многих 

это вызывает сезонную депрессию. Во-
первых, нужно признать, что это серьезная 
проблема, - сейчас у нас даже нет такого 
диагноза. Во-вторых, нужно использовать 
лампы с нормальным спектром. У нас очень 
много, особенно в разных учреждениях, 
люминесцентных ламп с плохим индексом 
цветопередачи. Например, в Норильске, 
где экстремальные условия жизни, еще в 
советское время пришли к тому, что там 
на производствах есть комнаты с дневным 

Ред.). Это позволяет обманывать организм 
и поддерживать легкое летнее настроение.

Игорь ЮШКОВ, ведущий 
эксперт Фонда национальной 
энергетической безопасности:

Продлеваем 

и экономим
- С точки зрения энергетики и эконо-

сообразная вещь. Говорить о конкретных 
суммах сложно, но экономия есть. Ведь 
вы, по сути, продлеваете световой день. 
Люди меньше включают свет в квартирах. 
Меньше тратится энергии на уличное осве-
щение. Экономятся как муниципальный, 
так и семейный бюджеты.
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Обсуждаем тему 
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Егор АРЕФЬЕВ

11-летний певец 

заставил наставников 
аплодировать ему стоя.

Вот уже пятый сезон в шоу «Го-
лос. Дети» для зрителей откры-
вают блестящие жемчужинки из 
россыпи юных российских талан-
тов. Что с ними происходит после 

тем, что самое важное происходит 
здесь и сейчас, прямо на ваших 
глазах. Так было и с 11-летним 
Рутгером Ивановичем Гарехтом: 
оренбургский мальчик с немец-
ким именем голливудского оттен-
ка спел песню «Я милого узнаю 
по походке» так, что наставники 
дружно повернулись и хлопали, 
как дети, вскочив с кресел. Это 

падал, прыгал, яростно жестику-
лировал, стучал руками по сцене 
и даже демонстрировал что-то из 
области акробатики. 

- Я с пяти лет играю в театре 

признался «КП» юный «Безру-

му известному произведению. В 
основном мы занимаемся танцами 
и музыкой. Хореографией.  

- Кто подсказал тебе такой 
исконно русский образ?

- В нашем театре «Щелкунчик» 
есть ателье. И каждый раз, когда 
мы ставим мюзиклы, для нас там 
выбирают подходящие костюмы. 

Я отправился на «Голос» впервые, 
и руководители театра присмотре-
ли для меня именно такой костюм.

- Но почему ты вышел на 
сцену босиком?

- (Удивленно.) Все почему-то за-
дают этот вопрос! Даже не знаю, 
как ответить. Вообще это некий 
стиль. Или даже почерк. Так я 
чувствую песню. Такая вот душа 
у меня.

- А про имя часто спраши-
вают?

- В принципе меня это никогда 
не доставало. Просто если чело-

век не понимает, что это за имя, 
всегда можно ему объяснить. И 
все станет понятно. Обычно я го-
ворю, что имя немецкое. Еще есть 
актер Рутгер Хауэр (голландский 
артист, прославившийся в Голли-

Ред.), он мне нравится. 
- Наставники разглядели в 

тебе детскую копию другого 
актера, Сергея Безрукова. А 
еще сравнили с героем коме-
дии «Один дома», которого сы-
грал Маколей Калкин. 

- (Улыбается.) Многие часто го-
ворили, что я похож на персона-

жа из «Один дома». Мне это 
нравится. Наверное, так и 
есть.

- К тебе повернулись 
все наставники. Поче-

му выбрал Пелагею?
- Не знаю. Просто так за-

хотел. И мне стало ее в каком-
то смысле... жалко.

- Потому что она тебя актив-
нее других упрашивала?

- Да, но не только. Просто у нее 
больше опыта работы в «Голосе». 
Баста, например, первый раз с 

- Но она со своими подо-
печными ни разу не выигры-

ни детский.

не самое главное в «Голосе». Я хо-
чу дарить эмоции и удовольствие 
людям. Думаю, это гораздо важ-
нее. А еще я люблю выступать.

- Победитель проекта по-
лучает миллион рублей. Есть 
мысли, на что бы ты его по-
тратил?

- Даже не знал, что дают мил-
лион... Такие деньги я и в глаза 
никогда не видел! Надо подумать. 
Посоветуюсь с родителями.

Елена ЛАПТЕВА

О возможном бойкоте 
столице оперная дива 
заявила в соцсетях.

Небывалый ажиотаж слу-
чился вокруг концерта Анны 
Нетребко и ее супруга Юсифа 
Эйвазова, который прошел 7 
февраля в Концертном зале 
имени Чайковского. Лучшие 
голоса мира в сопровождении 
оркестра России под управле-
нием Владимира Спивакова, в 
программе - арии Пуччини, 
Верди… Услышать это хотели 
многие, но на пути у мелома-
нов вырос финансовый барьер.

«Узнала, что в Консервато-
рии собирается петь прекрас-
ная Нетребко, - написала в 
соцсетях дочь поэта Роберта 
Рождественского Екатерина. - 
Нашла в интернете билетную 
контору, солидную вроде. «На 
Нетребко? Остались билеты 
по 150 тысяч рублей, - убеди-
тельно проворковал женский 
голос. - Но через полчаса на-
чинаются скидки, и мы можем 
вам устроить билеты по 70 ты-
сяч!» ...Зал почти весь продан, 
но я не понимаю, кто может 
себе такое позволить? Р. S.: 
Для справки. Билет на концерт 
Нетребко в Нью-Йорке стоит 

300 долларов (примерно 17 500 
руб. - Ред.), в Марбелье на нее 
же - 160 евро (примерно 11 300 
руб.). Чем же соотечественни-
ки так провинились?»

Можно долго рассуждать о 
том, что опера - элитарное ис-
кусство и стоит денег. В Вене 
билет на Нетребко - 1000 ев-
ро (около 71 000 руб.), но это 
в партер, и это в Вене. Евро-
пейские тарифы соответствуют 
местным зарплатам. Почему у 
нас цены такие?

Дикие цифры - работа пере-
купщиков. Они скупают би-
леты в кассах и продают на 
сайтах, накручивая по тыся-
че процентов. Организатор 
концертов в Москве и пред-
ставитель Анны Максим Бери 
рассказал, что по просьбе Не-
требко и ее супруга в продажу 
пустили билеты за 2500 рублей. 
Но они, как мы уже знаем, до 
небогатых зрителей не дошли.

Сама Нетребко узнала об 
этих ценах уже после концерта. 
И написала в соцсетях: «Ува-
жаемые устроители концертов! 
Менеджеры и перекупщики - ес-
ли я ЕЩЕ РАЗ услышу, что цены 
на мои концерты зашкаливают 
за 100 000 рублей, - я просто не 
приеду больше... всем спасибо!» 
После, правда, пост удалила, 
но мы публикуем его фото.
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ДОСЛОВНО
«Анна возмущена, 

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Как стало известно «КП», в этот раз 
концерт Анны организовывала новая 
команда. А как было прежде, нам рас-
сказали близкие артистки.

«КП» источник в окружении оперной 

ряд партера стоил 50 000 рублей, 
включая Мариинский театр и Кон-
цертный зал им. Чайковского. Но это 
первый ряд партера! При этом были 
билеты и по 1000 рублей. Зная, что 
обязательно будет ажиотаж перед 
входом, устроители специально остав-
ляли десятка два свободных мест. Эти 
контрамарочные места занимали сту-
денты, пенсионеры. Это происходило 
на протяжении 15 лет. Что касается 
нынешней ситуации, то окружение 
Анны возмущено не меньше ее самой.

Мы узнали, сколько придется выложить за би-
леты на топовых артистов самых разных жанров 
и направлений. Итак, на концерт Игоря Бутмана 
в Большом зале Консерватории можно купить 
билеты за 12 000 рублей. Самый дорогой билет 
на Любовь Казарновскую в Колонный зал До-
ма союзов обойдется в 10 тысяч. На юбилейный 
концерт группы Deep Purple в «Олимпийском» 
- 14 000 рублей. Денис Мацуев, который вы-
ступит в День всех влюбленных в Концертном за-

ле Барвиха Luxury Village, обойдется в 30 000 - 
45 000 руб. Энрике Иглесиас
60 000. Но там же в марте Василий Лановой и 
Ирина Купченко выступят в концерте «Портрет 
на двоих», и самые дорогие билеты обойдутся 
всего в рублей.

 ЦЕНА ВОПРОСА

Три тысячи за Ланового и шестьдесят - за Иглесиаса

Абсолютно бесплатно можно 
послушать выступления Анны 
Нетребко на сайте kp.ru

По кошельку бьет крепко 
билетик на Нетребко

Телевизор
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мог подумать, 
что в этом 

мальчике с крестом 
поверх рубашки течет 

немецкая кровь? 

русская!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему 
Рутгер?

- Мы вообще-то сами с Кам-
чатки, и все мои дети родились 

калиста Лариса Гарехт

пробовали переехать туда и жи-
ли за границей год. Но не прижи-
лись, решили вернуться. И когда 
родился сын, папе захотелось, 
чтобы хотя бы что-то в корнях 
осталось немецкое. Мы нача-
ли выбирать имя для мальчика. 
Да, нам нравится Рутгер Хауэр. 
Всегда смотрели фильмы с ним. 
И когда перебирали имена, нам 

звучное, связанное с успехом. 
Вариантов было много: Адольф, 
Рудольф. Но остановились на 

Не в честь Хауэра, но он кос-
венно помог нам определиться 
с именем.

«Голос. Дети». 
По пятницам, 
вечер.

Звезда детского «Голоса» Рутгер ГАРЕХТ:

Пошел к Пелагее, потому что стало ее жалко
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Дарья АСЛАМОВА (Наш спец. корр.)

По мнению знаменитой 
спортсменки, за допинг-
скандалом с российскими 
олимпийцами стоят 
западные спецслужбы.

«Братва! Не стреляйте друг в дру-
га!» - в сотый раз слушала я рингтон 
на телефоне президента Федерации 
лыжных гонок, трехкратной олим-
пийской чемпионки и «Лучшей лыж-
ницы ХХ века», занесенной в Книгу 
рекордов Гиннесса, Елены Вяльбе. 
«Ой, у нее трудный характер, - сочув-
ствовали коллеги. - Вряд ли ответит». 
«Зато человек наверняка хороший, - 
твердила я. - Она же наша, из Мага-
дана». (Для дальневосточников, а я 
хабаровчанка, - расстояния значения 
не имеют. И Магадан, и Сахалин, и 
Камчатка - все свои.) «Не откажите 
землячке», - написала я отчаянную 
эсэмэску. Не отказала. «Это у меня 
характер вредный? - удивилась Елена 
Валерьевна при встрече. - Да я про-
стая русская баба».

На море бушевала буря. Корейское 
МЧС прислало сообщения об ураган-
ном ветре (по такому случаю отмени-
ли даже скоростной спуск на горных 
лыжах), маленьком землетрясении 
и даже возможности цунами. А мы 
ежились в холодном лобби маленькой 
гостиницы.

ЛЕГАЛИЗОВАННЫЙ 
ДОПИНГ

- Елена Валерьевна, вот такой про-
стой вопрос: а все спортсмены в вашей 
федерации здоровые?

- Да вроде не жалуемся. Если вы 
имеете в виду так называемые тера-
певтические исключения, то у нас в 
команде их нет.

- Непорядок какой-то! Весь спортив-
ный мир болеет, а мы какие-то непри-
лично здоровые. Норвежцы буквально 
задыхаются от астмы, у американских 
атлетов вообще все поголовно больные.

- У норвежцев так называемая хо-
лодовая астма, - они после гонки за-
дыхаются. Разумеется, я не верю, что 
все норвежские лыжники больны. У 
нас, извините, в России тоже зимой 
не жарко. Мое мнение: все эти «те-
рапевтические исключения» - лега-
лизованный допинг. Да, справки у 
спортсменов есть, но каждый пони-
мает, что у себя дома можно любую 
справку состряпать. Вот если бы их 
выдавали независимые эксперты…

- А может, нам надо играть по запад-
ным правилам?

- Может, я наивная, но я знаю, что 
можно выиграть и без лекарств. И по-
том я не хочу, чтобы, уйдя из спорта, 
люди были привязаны к медикамен-
там. Вот спорт закончится, а человек 
до конца дней своих будет ходить с 
ингалятором (к нему же наступает 
привыкание). Не надо зацикливаться 
на спорте, - после него будет другая 
жизнь. Зачем же калечить людей до-
пингом?

МАКЛАРЕН НА СУДЕ СОВРАЛ
- По-вашему выходит, что мы самые 

чистенькие, а смотрите, как вляпались 
в допинговый скандал.

- Послушайте, весь знаменитый 
доклад Макларена - это чисто голли-
вудская история. Я присутствовала 
на всех судебных заседаниях CAS 
(Спортивного арбитражного суда), 
который оправдал 28 российских ат-
летов. И это только начало. Сначала 
информатор WADA (Международно-
го антидопингового агентства) Гри-
горий Родченков заявлял, что в стене 
в лаборатории в Сочи была дырка, 
через которую ночью тайно меняли 
мочу. Потом заявил, что в лаборато-
рию входил сотрудник ФСБ, у кото-
рого был доступ. Это все бред. Есть 
такое понятие: жизнь анализа. Как 
только спортсмен сдал анализ, на 
него заводится документ. Вот оста-
вили пробирку, она стоит полтора-
два часа под контролем сотрудника 
WADA, потом ее отвозят в сейф, где 
она морозится. На ночь не остается 
НИ ОДНА ПРОБА! Каждое пере-
движение фиксируется в документе. 
Арбитражный суд в Швейцарии все 
эти документы принял. И вот на суде 
Макларена спрашивают: вы изучали 
документы «жизнь анализа»? Он в 
ответ: передо мной такой задачи не 
стояло.

Ему задают вопрос: вы запраши-
вали видео с видеокамер, которые 
установлены во всех лаборатори-
ях? Нет, потому что русские могли 

подделать видео. Далее. Вы обви-
нили свыше тысячи атлетов. С кем 
из них вы разговаривали или всту-
пали в переписку? Макларен гово-
рит: я пытался связаться, но никто 
из спортсменов не захотел со мной 
говорить. А кто конкретно? И по 
какому телефону? Я не знаю, это 
делали помощники. Ему: вызовите 
помощников. Потом выясняется, 
что он соврал. Никто и не пытался 
связываться с русскими атлетами.

- А сейф в Сочи могли взломать?
- Это невозможно. Сложнейшая 

система. Комиссарам WADA сразу 
будет понятно, что сейф вскрывали. 
Родченков утверждал, что, мол, ко-
миссары были в сговоре, но многие 
комиссары - иностранцы. Обязатель-
но должен присутствовать человек из 
другой страны. Это правило.

ПРОБИРКИ С СЕКРЕТОМ
- А что с пробирками? Их действи-

тельно можно незаметно откупорить 
и подменить мочу?

- Сначала говорили, что вообще 
невозможно вскрыть. Там особый 
непробиваемый пластик. Потом вы-
звали в суд профессора Шампо, кото-
рый заявил, что, возможно, русские 
вскрывали специальными щипчика-
ми, как у дантистов. Мол, у них те-
перь есть опыт. Профессору удалось 
вскрыть пробирки, правда, пустые и 
не замороженные, а замороженный 
пластик ведет себя по-другому. Но 
видео вскрытия нам тоже не показа-
ли. И потом: это всего лишь гипотеза. 
Где доказательства, что русские это 
делали? При этом в докладе Макла-
рена утверждалось, что русские на-
ловчились вскрывать пробирки еще 
на Олимпиаде в Лондоне в 2012 году. 
Каким образом? Мы там были не хо-
зяева! Все контролировали англичане!

На суде Макларен ужасно нерв-
ничал. Только отвечал, как попугай, 
на все вопросы: передо мной такой 
задачи не ставили. Короче, на суде 

Макларена завалили. И Родченков 
путался в показаниях.

- А что вы о нем думаете?
- Я Гришу знаю много лет. Он не 

совсем здоровый человек. Человек, 
который пытался покончить жизнь 
самоубийством и сам себе нанес но-
жевые ранения, - это ведь многое го-
ворит о его вменяемости.

- Одно я не понимаю: в 2013 году се-
стре Григория вынесли условный приго-
вор за торговлю допингом. Там и муж ее 
был замешан. А в 2014 году Родченков 
возглавляет антидопинговую лаборато-
рию на Олимпиаде в Сочи?

- Так ведь это WADA само настоя-
ло, чтобы Родченков остался главой 
лаборатории. Он талантливый химик. 
Мое мнение: непризнанный гений. И 
вот таким авантюрным образом себя 
реализовал. Я думаю, что его давно 
завербовали. Еще когда он работал в 
Канаде. Одному человеку такой план 
не придумать. Якобы он даже много 
лет вел дневники.

- А коктейль «Дюшес» существует?
- Это Гришина фишка. Никто на 

себе не проверял, что будет, если сме-
шать эти наркотики с алкоголем, и 
как это подействует на спортсмена. 
Гриша совсем заврался. Сначала го-
ворил, что коктейль надо пить, по-
том, мол, просто полоскать рот. И 
почему для мужчин виски, а для жен-
щин - мартини? У человека буйная 
фантазия.

СПЛАНИРОВАННЫЙ ЗАГОВОР
- Каким образом МОК сумел отсечь 

таких безупречных звезд, как Шипу-
лин, Устюгов или Ан, которые ничем 
не были скомпрометированы?

- А это и есть часть спланирован-
ного заговора. Поскольку 5 декабря 
2017 года было приостановлено член-
ство Олимпийского комитета России 
в МОК (а также был введен запрет 
на российские флаг и гимн), МОК 
создал специальную комиссию по 
приглашениям. Это касается толь-
ко России. На Олимпиаду обычно 
не едет отдельный спортсмен, а едет 
конкретная страна. А так как такой 
страны, как Россия, теперь на Олим-
пиаде нет, значит, они приглашают 
кого хотят, как на свадьбу. Это по-
зволило выкинуть из списка наших 
сильнейших спортсменов без всяких 
объяснений. Сначала они придумали 
три критерия, которые разрослись аж 
до семнадцати. Последний критерий 
вообще потрясающий: отстранять от 
Игр можно, даже используя инфор-
мацию из анонимных источников. Вы 
представляете, что про нас наговорят! 
И главное, недоказуемо! То есть тут 
уже не спортивные игры. Это поли-
тические игры.

Мы, конечно, надеемся, что на за-
крытии нам позволят пройти с фла-
гом. МОК выставил условия: наши 
спортсмены правильно себя ведут, не 
делают политических заявлений, не 
фотографируются с российским фла-
гом. И главное - мы должны заплатить 
15 миллионов долларов за расходы по 
расследованию Макларена.
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Елена Вяльбе теперь так же целеустремленно сражается в судах, 
как когда-то на лыжне. Фото 1994 года.  

ПРОГОВОРИЛСЯ
«Могут ли Олимпийские игры быть чистыми? В это 

можно верить, но на самом деле такова человеческая 
природа. Это наши грехи, это не имеет никакого от-
ношения к спорту. 10 или 15% людей неисправимы, 
они мошенники по своей природе. Более двадцати 
стран системно используют допинг». 

(Григорий РОДЧЕНКОВ - 
в эфире американского канала CBS.)

Президент Федерации лыжных гонок Елена ВЯЛЬБЕ: 

Родченкова завербовали, 
когда он работал в Канаде
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Следим за Играми 
с дневником Олимпиады 

на Радио «КП». 
Слушайте в течение дня.

Видео с Олимпиады, 
эксклюзивные 

в спецразделе
«Олимпиада» 
на сайте kp.ru

- Но ведь Арбитражный суд не при-
нял его аргументы! С какой стати мы 
должны платить?

- А с такой, что Олимпийский ко-
митет России (ОКР) не обжаловал 
решение МОК, а просто принял его к 
сведению. Подать апелляцию можно 
было в течение 21 дня, а теперь уже 
поздно.

- А почему наши спортивные чинов-
ники так бездарно поступили?

- Без комментариев. И теперь 
МОК настаивает, чтобы мы немед-
ленно заплатили штраф, а мы требу-
ем гарантий, что тогда мы пройдем 
с флагом и гимном. Но они таких 
гарантий не дают. А это означает, 
что если нас не возвращают в олим-
пийскую семью как Россию, то через 
два года на Летних играх у нас будут 
те же проблемы.

ИСКИ ПРОТИВ МОК
- Почему СССР мог объявлять бой-

кот, и ничего ему за это не было, как и 
США? А сейчас за это введено наказа-
ние - отстранение от двух Олимпиад?

- Вот именно после тех бойкотов 
1980 и 1984 годов в Олимпийскую 
хартию внесли такое правило. Мож-
но говорить, что на Олимпиаде свет 
клином не сошелся. Мол, выступайте 
на чемпионатах мира. Но история, 
увы, помнит только олимпийских 
чемпионов. Вот поэтому, как каждый 
солдат мечтает стать генералом, так 
и каждый спортсмен - олимпийским 
чемпионом.

- А почему нельзя сейчас подать кол-
лективный иск?

- А не бывает коллективной ответ-
ственности. Это только МОК такое 
придумал. Нельзя с одной бумажкой 
сходить в суд. У кого-то царапина на 
пробирке, кто-то попал в список как 
употребляющий коктейль «Дюшес», 
кто-то в докладе Макларена. Кто-то 
потерял пятерых спонсоров. Кто-то 
не выступал целый год и не зараба-
тывал. Это колоссальные иски. Наша 
Федерация теперь пойдет в граждан-
ский суд в Швейцарии.

- А почему в Швейцарии?
- Все очень просто. Штаб-квартира 

МОК находится в Швейцарии. А 
на Макларена можно подавать в 
гражданский суд только в Канаде 
(он канадец). У нас великолепные 
швейцарские адвокаты. И мы будем 
биться до конца. Время у нас теперь 
есть. Поэтому в МОК такая истери-
ка, что Томас Бах даже пригрозил 
реформировать Арбитражный суд в 
Лозанне и обратиться в Верховный 
трибунал Швейцарии. Прекрасно. 
И мы туда обратимся. Посмотрим, 
кто кого. Истерика их вполне понят-
ная. Нельзя втоптать в дерьмо имена 
великих олимпийских чемпионов. 
И за все они нам заплатят. И мате-
риальный, и моральный ущерб. Это 
огромные деньги. Мы выиграли пока 
лишь первый бой. И начинаем на-
стоящую войну.

Пхенчхан.

Андрей ВДОВИН,
Евгений НЕСЫН

Наша смешанная 
пара выиграла 
первую 
олимпийскую 
медаль в истории 
российского 
керлинга.

Рано утром 13 февраля в 
олимпийском Пхенчхане сбор-
ная России завоевала третью 
медаль на Играх. В смешанном 
керлинге наш дуэт Анастасия 

Крушельницкий победил 
 мотечс ос иигевроН уднамок 

8:4 и впервые в истории при-
нес нашей стране бронзовую 
медаль зимней Олимпиады в 
керлинге. Число 13 тут клю-
чевое. Как и внешность рос-
сийских олимпийцев. Вот их 
история.

- У нас вообще счастливое 

Сашей 13-го, у нас свадьба 
13-го, у меня день рождения 
13-го. И медаль олимпийская 
тоже этим числом датирова-

выступления Анастасия журна-
листам.

Все правильно: Анастасия и 

бу сыграли летом 2017 года. И 
каждая их игра в керлинг была 
похожа на то, как некоторые 
супруги делают, например, до-
ма ремонт. На каждого керлин-
гиста сейчас вешают микро-
фон, и все болельщики могли 
слышать, как эмоционально да-
вали друг другу советы наши 
керлингисты. «Давай, делай, 
делай!» - кричит один другому. 
«Есть!»  

- Но мы не ругаемся в обыч-
ной жизни. У нас столько кер-

линга, что в обычной жизни не 

Перед тем как встать вме-
сте, они играли в разных па-
рах. У Александра была другая 
партнерша, а Настя играла в 
женской сборной команде 
России.

- Нам сначала говорили, что 
близкие отношения будут нам 
мешать играть вместе. И Саше 
предложили выступать с дру-
гой девочкой, но он отказался, 
и мы пролетели мимо сборной. 
Попали в чемпионат России и 
начали проходить весь путь за-

- На наше счастье, потом в 
тренеры перешел Василий 

Николаевич Гудин
тывает разговор Александр. 

Кстати, один из американ-
ских журналистов и вовсе по-
шутил, что на самом деле рус-
ские прислали на Олимпиаду 
шпионов под видом спортсме-
нов. Мол, Анастасия похожа 
на девушку Джеймса Бонда, а 

фильма «Форсаж». Наши спор-
тсмены нашли что ответить уже 
после выигрыша олимпийской 
«бронзы»:

- Всем очень благодарны 
за поддержку! Слышали по-
стоянно наших девчонок на 
трибунах, смотрели и чита-
ли видеообращения, письма. 

Это очень помогло. Ну а про 
«девушку Бонда»… Хорошо, 
наверное, что мы с Сашей все-

смеялась Анастасия.
- Интересно, а как у Алек-

сандра и Анастасии дома 
распределяются обязанно-
сти, кто из них протирает 
пол? - спросили наши корре-
спонденты в Санкт-Петербурге 
у мамы Александра Крушель-
ницкого Марины.

- В семье, как и на льду, обя-
занности они делят на двоих. 
Домашними делами занимается 
тот, кто свободен в эту минуту. 
Да и дома-то они бывают неча-
сто: постоянно соревнования, 
сборы.

ЗА КОГО БОЛЕТЬ
НА ОЛИМПИАДЕ

14 ФЕВРАЛЯ
Фигурное катание

4.00. *Спортивные пары. Короткая 
программа. На лед выходят друг за дру-
гом сразу три наших дуэта: Кристина 

Энберт. Нужно откатать чисто, чтобы 
потом сражаться за медали.

Керлинг
8.05

ликобритания. После «бронзы» нашей 
пары в миксте ждем большего.

Конькобежный спорт
13.00.

за Ангелину Голикову.
Биатлон

14.05. Женщины. Индивидуаль-
ная гонка 15 км. Возьмет ли немка 
Лаура Дальмайер третье «золото» 
или Анастасия Кузьмина и Дарья 
Домрачева смогут подвинуть ее на 
пьедестале?

14.20. Мужчины. Санный спорт. Двух-
местные сани. У нас два экипажа Де-

ведев. Ребята могут выстрелить.

*-Время московское.
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Анастасии:

олимпийские мечты, 
но дома 

подметаешь ты!Александру:

и хватит ныть, 
тебе теперь 
посуду мыть!

Муж да жена - 
«бронза» одна

 СКАНДАЛ

Константин ИВАНОВ

Наши тренеры 
поссорились 
из-за инвентаря.

На Олимпиаде разразил-
ся первый внутренний 
скандал в сборной России. 
Саночник Семен Павли-
ченко рассказал, что меж-
ду его тренером Эдуардом 
Бурмистровым и главным 
тренером сборной Альбер-
том Демченко - конфликт. 
Виной всему сани, на кото-
рых Павличенко должен был 
соревноваться.

Шансы на медали он по-
терял после первого же неу-
дачного заезда (Павличенко 
в итоге занял 14-е место). 

- Мне не дали на трени-
ровочной неделе прикатать 
сани, - рассказал спортсмен 
после окончания соревнова-
ний журналистам. - Можно 
сказать, что я тестировал 
сани для Романа Репи-
лова (второй участник от 
России, занял 8-е место. - 
Ред.)... Я чувствовал, что 
нужно было на своих катать-

ся, а из уважения к тренеру 
пришлось на других.

По словам Павличенко 
выходило, что Демченко 
заставлял спортсмена со-
ревноваться на санях, сде-
ланных при его, тренерском, 
участии. Семен же хотел 
кататься на санях своего 
тренера Бурмистрова. А в 
основе всего, как всегда, 
лежат деньги. Санный спорт 
- высокотехнологичный. От 
саней значительно зависит 
результат, и все они руч-
ной работы. Стоимость их 
колоссальная. Например, 
производители, с которы-
ми сотрудничает Демченко, 
рассказывали, что их сани 
стоят 2 млн. рублей. Всего 
же рынок спортивных саней 
в России оценивается в 40 
млн. рублей.

- Моего тренера здесь 
нет, у них с Альбертом 
какие-то разногласия, не 
знаю, что там происходит. 
Альберт просто-напросто 
ему сказал: «До свидания, 

давай!» - сказал Павличен-
ко. - Но нам сказали: до 
Олимпийских игр сор не вы-
носить. Альберт мне весь 
сезон пытался доказать, что 
сани, которые мне сделал 
мой тренер Бурмистров, это 
плохие сани. А я при этом 
на них показывал очень вы-
сокие результаты.

Но русские сани, види-
мо, хороши. Серебряный 
призер Олимпиады-2018 
американец Крис Мазд-
зер после награждения 
рассказал потрясающую 
историю. У него был тяже-
лый период, результатов не 
было, но на соревнованиях 
в Латвии к нему подошел 
русский спортсмен и пред-
ложил свои современные 
сани. Маздзер был потря-
сен: «Это разрушает сте-
реотипы о русских. Обычно 
спортсмены не хотят помо-
гать своим конкурентам. Но 
эта история лучше всего по-
казывает, как мы заботимся 
друг о друге». 

Сели в чужие сани

Как супруги 
сражались 

смотрите видео 
на сайте kp.ru
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово -17... -15 -13... -11
Мариинск -22... -20 -17... -15
Новокузнецк -17.. -15 -12... -10
Таштагол -17... -15 -10... -8

Прогноз погоды на завтра, 15 февраля

Давление - 750 мм рт. ст.
(норма февраля - 757)
Относительная влажность 
воздуха - 80% (норма - 76)
Ветер юго-западный,
1 - 5 м/с

Восход - 08.39
Закат - 18.20
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